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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Sistema Cicloviário de Pato 
Branco é aprovado na Câmara

O Projeto de Lei nº 77, de 2021, foi aprovado por unanimidade em primeira votação, no Legislativo, 
no dia 27, autorizando a criação do Sistema Cicloviário no município. O objetivo é incentivar o uso 
de bicicletas como transporte, contribuindo para o desenvolvimento da mobilidade sustentável. 

O PL deve voltar à pauta na sessão desta quarta-feira (3), para segunda votação.  PÁG. 7

COVID-19: EVASÃO DA 2ª DOSE NO SUDOESTE É INFERIOR A 1%
Levantamento feito pelo Tribunal de Contas do Estado do Paraná (TCE-PR), leva em conta o cronograma de 
vacinação, ou seja, somente entrou no cálculo pessoas que deveriam ter recebido a 2ª dose contra a covid, 
mas que por algum motivo não regressaram para a aplicação. Ainda na semana passada, o Tribunal emitiu 

recomendação a todas as prefeituras do Paraná. PÁG. 7

REGIONAL

SEGURANÇA

Clevelândia 
modifica 
sistema 
de coleta 
de lixo
A partir da próxima quinta-
feira (4), orgânicos serão 
recolhidos em um dia 
e recicláveis em outro. 
Medida busca incentivar 
população a separar 
corretamente o lixo. PÁG. 5

Show de 
Prêmios é 
lançado em 
Chopinzinho
No último sábado (30), 
foi realizada carreata de 
lançamento da promoção 
que é tradicional no 
município. Promovida pela 
Associação Comercial e 
Empresarial de Chopinzinho 
(Acec), em parceria com 
as cooperativas Cresol e 
Sicredi, a iniciativa terá 30 
sorteios, totalizando em 
R$ 50 mil em dinheiro. PÁG. 6

Três mortes 
são registradas 
em acidentes 
nas rodovias 
durante o 
feriado PÁG. 14
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Agência Senado
Realidade em 65 países e 

1.662 cidades, a telefonia móvel 
de quinta geração dará o seu pri-
meiro grande passo no Brasil em 
uma concorrência marcada para o 
próximo dia 4. Às 10h, na sede da 
Agência Nacional de Telecomunica-
ções (Anatel), em Brasília, os envelo-
pes com as propostas das empresas 
habilitadas a concorrer em diferen-
tes modalidades de operação e lo-
calidades começarão a ser abertos.

Além de grandes operado-
ras já atuando na telefonia bra-
sileira, como Claro, TIM e Tele-
fônica (Vivo), o leilão pode ter a 
participação de outras 12 empre-
sas. A Algar e a Sercomtel, de mé-
dio porte, também já operam no 
país. As outras dez concorrentes 
estrearão no mercado: Brasil Digi-
tal Telecomunicações Ltda; Brisa-
net Serviços de Telecomunicações 
SA; Cloud2U Indústria e Comércio 
de Equipamentos Eletrônicos Ltda; 
Consórcio 5G Sul; Fly Link Ltda; 
Mega Net Provedor de Internet 
e Comércio de Informática Ltda; 
Neko Serviços de Comunicações, 
Entretenimento e Educação Ltda; 
NK 108 Empreendimentos e Par-
ticipações SA; VDF Tecnologia da 
Informação Ltda; e Winity II tele-

com Ltda.
Mesmo tendo apresentado 

propostas, as competidoras que 
não cumprirem todas as exigên-
cias do Edital 1/2021 serão exclu-
ídas ̶ e seus envelopes, devolvi-
dos intactos.

A expectativa é de que o Te-
souro Nacional arrecade R$ 3,06 
bilhões, caso os lotes sejam leilo-
ados na sua totalidade. Esses re-
cursos, relativos às outorgas, terão 
um impacto direto nas finanças do 
governo, mas é possível que até R$ 
49,7 bilhões sejam movimentados 
com a venda dos espaços de radio-
frequência em 5G, sendo R$ 7,57 
bilhões para atender à demanda de 
internet para rede de educação bá-
sica. Outros R$ 39,1 bilhões com-
põem o restante dos investimentos 
obrigatórios constantes do edital, 
incluindo uma rede exclusiva para 
a área governamental em Brasília.

A licitação, que será dirigida 
a radiofrequências nas faixas de 
700 MHz, 2,3 GHz, 3,5 GHz e 26 
GHz, com prazo de operação de 
20 anos prorrogável por mais 10, 
teve como primeiro horizonte o 
mês de novembro do ano passado 
e só foi marcada em definitivo de-
pois de correções no edital deter-
minadas pelo Tribunal de Contas 

da União (TCU). Segundo a Anatel, 
“será a maior oferta de espectro da 
história da agência”. Mas a princí-
pio só serão beneficiadas as capi-
tais e as grandes cidades.

Podem participar do certame 
empresas constituídas segundo as 
leis brasileiras, com sede e admi-
nistração no país, em que a maio-
ria das cotas ou ações com direito 
a voto pertença a pessoas natu-
rais residentes no Brasil, inclusive 
as que explorem serviço de teleco-
municações, individualmente ou 
em consórcio. As estrangeiras es-
tão autorizadas, desde que firmem 
compromisso de se adaptarem às 
características exigidas.

Entre as principais novidades 
da tecnologia 5G, estão a trans-
missão de altas taxas de dados e 
em baixa latência, ou seja, no me-
nor espaço de tempo possível, 
com segurança e confiabilidade. 
Na ampla gama de possibilidades 
a serem exploradas, há aplicações 
eficientes para o desenvolvimento 
de serviços destinados a diversas 
atividades econômicas e pessoas 
físicas, como operação remota de 
máquinas, operação de máquinas 
por outras máquinas, procedimen-
tos em telemedicina e transmissão 
de vídeos em alta resolução.

Com a promessa de plugar 
de vez a economia, 
5G vai a leilão

LEOPOLDO SILVA/AGÊNCIA S ENADO

Presidente quer discutir preço dos 
combustíveis na volta ao Brasil
Agência Brasil

Em visita à cidade de Anguillara Veneta, na Itália, na segunda-
-feira (1), o presidente Jair Bolsonaro disse à imprensa que soube 
“extraoficialmente” que um novo aumento dos combustíveis está 
sendo planejado pela Petrobras para daqui a 20 dias. Segundo ele, o 
assunto será prioridade em seu retorno ao Brasil.

“Esta semana vai ser um jogo pesado com a Petrobras, porque 
eu indico o presidente, quer dizer, tem que passar pelo conselho, não 
sou eu que indico, e tudo que de ruim acontece lá cai no meu colo. O 
que é bom não cai nada em meu colo”. 

O ideal, na visão do presidente, é tirar a estatal “das garras do 
Estado”, com a privatização da empresa. “Isso é o ideal, no meu en-
tender, que deve acontecer. Agora, isso aí não é colocar na pratelei-
ra e vender amanhã. Esse processo vai durar mais de ano”, admitiu.

Ainda na avaliação de Bolsonaro, um novo reajuste não pode 
acontecer. “A gente não aguenta porque o preço dos combustíveis 
está atrelado à inflação e falou em inflação, falou em perda do po-
der aquisitivo. A população não está com salário preservado ao lon-
go dos últimos anos. Os mais pobres sofrem”, disse.

O presidente disse que está disposto a rediscutir a política de 
preços da companhia, mas sem interferir nos “rendimentos dos  
acionistas”. O presidente Bolsonaro acrescentou que o governo fede-
ral não tem interesse nos dividendos recebidos pelos lucros da Pe-
trobras. Nesse sentido, disse que tem conversado com o ministro da 
Economia, Paulo Guedes, para que esses recursos sejam revertidos 
para abater o preço do diesel.

O presidente atribuiu a alta nos preços dos combustíveis à cor-
rupção de governos passados e às leis antigas. Bolsonaro defendeu o 
congelamento dos impostos e apontou como “vilão” do custo final na 
bomba o Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS). 

Na semana passada, o Conselho Nacional de Política Fazendária 
(Confaz), do qual integram secretários de Fazenda dos estados e do 
Distrito Federal, aprovou o congelamento do valor do ICMS cobrado 
nas vendas de combustíveis por 90 dias. 

Criação do Sistema Nacional 
de Educação deve ser 
votada no dia 11 
Agência Senado

O senador Marcelo Castro (MDB-PI) informou à Agência Senado 
que o PLP 235/2019, projeto de lei que cria o Sistema Nacional de 
Educação (SNE), deve ser votado pela Comissão de Educação (CE) no 
dia 11 de novembro, para em seguida ser enviado ao Plenário do Se-
nado. Ele é o presidente desse colegiado.

Castro disse que a proposta eleva o setor educacional ao nível 
de coordenação nacional que já existe, por exemplo, na saúde, com 
o Sistema Único de Saúde (SUS); na assistência social, com o Siste-
ma Único de Assistência Social (SUAS); e na segurança pública, com 
o Sistema Único de Segurança Pública (Susp).

“Que as ações do governo federal, dos governos estaduais e dos 
governos municipais possam ser feitas harmonicamente, em deci-
sões compartilhadas pelos três entes federativos, para que um não 
faça uma coisa contrária ao que os outros estão fazendo, e para que 
haja um direcionamento nacional para as ações da educação”, decla-
rou ele ao defender a iniciativa.

O autor do projeto original é o senador Flávio Arns (Podemos-
-PR). Como o relator da matéria, senador Dário Berger (MDB-SC), fez 
modificações na proposta, o texto a ser votado na CE é o substituti-
vo de Dário. São diretrizes do Sistema Nacional de Educação (SNE) 
o alinhamento e a harmonização de políticas, programas e ações da 
União, dos estados e dos municípios nessa área, em articulação cola-
borativa. Entre os objetivos do SNE estão o de universalizar o aces-
so à educação básica e garantir seu padrão de qualidade; erradicar o 
analfabetismo; garantir equalização de oportunidades educacionais; 
articular os níveis, etapas e modalidades de ensino; cumprir os pla-
nos de educação em todos os níveis da federação; e valorizar os pro-
fissionais da educação.

Dário Berger apresentou relatório favorável ao projeto em 15 
de outubro, Dia do Professor. O substitutivo apresentado por ele traz 
aperfeiçoamentos de redação no texto e a inclusão de alguns tre-
chos, como o que prevê a criação de comissões de gestores dos três 
níveis de governo.

Ao defender em Plenário seu substitutivo, Dário declarou que o 
Sistema Nacional de Educação é a “maior política educacional que esta 
geração de parlamentares tem a oportunidade e a responsabilidade de 
aprovar”. Ele destacou que o SNE “cria um regime de cooperação mú-
tua entre a União, os estados e os municípios, fazendo com que a ges-
tão e a execução das políticas educacionais brasileiras sejam aplica-
das igualmente em todas as regiões, estabelecendo padrões mínimos 
de qualidade, tão necessários à melhoria do ensino no Brasil”. 

O senador Jean Paul Prates fará um relatório sobre a implantação do 5G no Brasil



diariodosudoeste.com.br   3 de novembro de 2021 CIDADE A3

Companheiros do Rotary Club de Mariópolis em reunião
Festiva com o Governador Sergio sua esposa Marta e o
Governador  Assistente área 14 Edison Luiz Outeiro.

Visita ao Projeto da uma pista compartilhada
de caminhada, corrida e ciclismo

O Rotary Club de Mariópolis com 29 
anos de fundação, trabalhando em prol 
da comunidade, uma longa história de 
envolvimento social com projetos sus-
tentáveis municipais voltados a comuni-
dade. 

No dia 19 de outubro, o Rotary Club 
de Mariópolis teve a alegria de receber 
a vista oficial do Governador do Distri-
to 4640, para o ano rotário 2021/2022 
Sergio Baseggio e sua Esposa Marta, jun-
tamente com o Governador Assistente da 
área 14, Edison Luiz Outeiro.

Onde vieram acompanhar os proje-
tos que o Club está desenvolvendo, tra-
zer ensinamentos através de experiên-
cias vividas por eles em Rotary, checar 
metas, reforçar e traçar novos caminhos.

O primeiro local a ser visitado foi 
a Cresol, que é patrocinadora oficial do 
distrito de Rotary 4640, nesse ano rotá-
rio 2021/2022, onde fomos recepciona-
dos maravilhosamente por toda a equipe 
de colaboradores.

Um dos Projetos apresentados foi o 
Planialtimétrico da Pista de Caminhada/
Corrida e ciclismo, a qual o Governador 
pode ver de perto a execução da obra, 
que já foi iniciada pelo p refeito Mário 
Paulek e a Administração de Mariópolis.

O Rotary Club Mariópolis entregou 
a administração Municipal um Planial-
timétrico georreferenciado por Drone e 
GPS de alta precisão, de forma que o Se-
tor de Engenharia da Prefeitura, tem o 
levantamento e posicionamento de cada 
árvore, poste, rede elétrica e todo relevo 
do Parque Municipal, facilitando qual-
quer projeto e ideia que possa ser reali-
zada posteriormente.

Juntamente com todo esse trabalho, 
o Rotary sugeriu a Prefeitura uma pis-
ta compartilhada de caminhada, corrida 
e ciclismo, aproveitando toda área ver-

de do Parque, o Lago e o asfalto existen-
te, que beneficiará toda a sociedade ma-
riopolitana. O objetivo da pista é que a 
comunidade tenha uma área de lazer e 
diversão, onde toda família possa apro-
veitar, pensando na saúde e bem star 
de todos. Esse projeto teve como men-
tor Volnei Lavarda, que é sócio fundador 
do Club.

Após o governador e os companhei-
ros do Rotary Club visitaram a prefeitu-
ra municipal onde fomos recepcionados 
pela vice-prefeita Solange Bellan repre-
sentado o prefeito que nesse dia estava 
em viagem. A qual explicou a presença 
do Rotary no município de Mariópolis e 
a parceria de sempre com o setor públi-
co em prol da comunidade.

E para finalizar as visitas aos proje-
tos, houve a oportunidade do Governa-
dor e demais acompanhantes de conhece 
a Vinícola São Francisco de Sales, onde 
recebemos todas as informações da Co-
operativa, tal como uma degustação dos 
maravilhosos vinhos ali produzidos.

Como faz parte da visita oficial de 
todos os Governadores de Rotary, ao fi-
nal da tarde foi realizada a assembleia do 
Rotary Club, e a apresentação dos proje-
tos desenvolvidos pelo Rotary Club de 
Mariópolis como o Banco Ortopédico, o 
qual recebeu reforços naquela data com 
três cadeiras de rodas, uma cadeira de 
banho, dois andadores e duas muletas. 
Na Assembleia o Governador informou 
as metas do Distrito do Rotary 4640 e 
do Rotary International, tal como mensa-
gens do presidente Shekhar Mehta. 

E após a assembleia, foi realizado a 
atividade de companheirismo em Rota-
ry, uma reunião de toda a família rotá-
ria de Mariópolis com jantar festivo para 
a troca de experiências e fortalecimento 
das amizades.

ROTARY CLUB DE MARIÓPOLIS

Visita Oficial do 
Governador do Distrito 
de Rotary International

Redação
Na quinta-feira (28), a 

Prefeitura de Pato Branco 
publicou o decreto nº 9.088 
que atualiza o valor das ta-
rifas de táxi no município. A 
normativa, em vigor desde 
a data da publicação, ainda 
não foi repassada aos taxis-
tas do município, que ain-
da transportam passagei-

ros com a tarifa inicial em 
R$ 6,30.

Assim que em funcio-
namento, a bandeira inicial 
passará para o valor de R$ 
7,25 e para quilômetro ro-
dado, R$ 3,62 para a ban-
deira I e 3,98 para a bandei-
ra II. A hora parada também 
será atualizada e custará R$ 
28,74.

De acordo com o decre-
to, considera-se a tarifa da 
bandeira I em corridas re-
alizadas, em dias úteis, das 
6h às 20h. Bandeira II será 
utilizada quando o trans-
porte ocorrer das 20h às 
6h, em dias úteis; aos do-
mingos e feriados, 24 ho-
ras; e aos sábados, após as 
12h.

Tarifas de táxi em Pato Branco 
sofrem alterações

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Na terça-feira (2), Dia 
de Finados, um grande nú-
mero de pessoas visitou os 
cemitérios de Pato Branco. 
Neste ano, seguindo todas 
as restrições sanitárias con-
tra a covid-19, os locais fi-
caram abertos ao público as 
24 horas do dia.

A movimentação ocor-
reu durante todo o dia, prin-
cipalmente nos horários das 
celebrações religiosas reali-
zadas em todos os cemité-
rios do município ̶ Bortot, 
com missa pela manhã, às 
9h; Portal do Céu, às 17h e 
no Anchieta, também duran-
te a manhã.

Limpeza e 
melhorias nos 
cemitérios

De acordo com a Cen-

tral de Óbitos de Pato Bran-
co, cerca de 80 moradores 
solicitaram autorização para 
realizar reformas, pinturas e 
construções nos túmulos lo-
calizados nos cemitérios do 
município ̶ permitidas so-
mente até quarta-feira (27), 
devido à proximidade com o 
feriado. Também foi grande 
o número de pessoas fazen-
do a limpeza dos túmulos.

Agora, de acordo com a 
Central de óbitos, a popula-
ção poderá solicitar permis-
são para melhorias nos tú-
mulos somente a partir do 
dia 8 de novembro.

Celebrações 
especiais

A Paróquia São Pedro 
Apóstolo também organi-
zou uma programação espe-
cial referente ao feriado. Ao 
todo foram celebradas três 
missas, uma pela manhã, às 

8h; outra a tarde, às 15h; e 
a última a noite, às 19h30. 

Dia de Finados
O pároco da matriz São 

Pedro Apóstolo, frei Alex 
Sandro Ciarnoski, explica 
que o Dia de Finados, para o 
catolicismo, simboliza a ce-
lebração da saudade.

“A comunidade aqui da 
terra se une com a comuni-
dade que já está na presen-
ça de Deus para celebrar 
a vida daqueles e daque-
las que já foram chamados 
pela eternidade. A celebra-
ção de Finados é sempre a 
celebração da saudade, que 
é fruto do amor. Portan-
to, embora o coração fique 
entristecido, com saudades 
de quem partiu, é um dia 
de gratidão, de agradecer a 
Deus pelo dom da vida, de 
quem passou por nós e dei-
xou marcar em nossos co-
rações”, comenta.

Cemitérios de 
Pato Branco registram 
grande movimentação de 
pessoas no Dia de Finados

População visitou os cemitérios durante todo o Dia de Finados
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Cristina Vargas
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Foi aprovado por una-
nimidade em primeira vo-
tação, na sessão de quar-
ta-feira (27) da Câmara 
Municipal de Pato Bran-
co, o Projeto de Lei nº 77, 
de 2021, que cria o Sistema 
Cicloviário de Pato Branco, 
como incentivo ao uso de 
bicicletas para o transpor-
te na cidade, contribuindo 
para o desenvolvimento de 
mobilidade sustentável.

De autoria dos vereado-
res Maria Cristina de Olivei-
ra Rodrigues Hamera (PV) 
e Romulo Faggion (PSL) o 
projeto contempla toda a in-
fraestrutura necessária para 
a criação do Sistema, como 
a implantação da rede vi-
ária para o transporte por 
bicicletas, formada por ci-
clovias, ciclofaixas, faixas 
compartilhadas e rotas ope-
racionais de ciclismo, além 
de locais específicos para 
estacionamento, como bici-
cletários e paraciclos.

De acordo com o proje-
to – que deverá ser coloca-
do em pauta para segunda 
votação na quarta-feira (3) 
– o Sistema Cicloviário de 
Pato Branco deverá articular 
o transporte por bicicletas, 
viabilizando os deslocamen-
tos com segurança, eficiên-
cia e conforto para o ciclista; 
implementar infraestrutura 
para o trânsito de bicicletas 
e introduzir critérios de pla-
nejamento para implantação 
de ciclovias ou ciclofaixas 
nos trechos de rodovias em 
zonas urbanizadas, nas vias 
públicas, nos parques, estra-
das rurais pavimentadas e 
em outros espaços naturais; 
implantar trajetos cicloviá-
rios onde os desejos de via-
gem sejam expressivos para 
a demanda que se pretende 

atender; agregar aos termi-
nais de transporte coletivo 
urbano infraestrutura apro-
priada para a guarda de bici-
cletas; promover atividades 
educativas visando à forma-
ção de comportamento segu-
ro e responsável no uso da 
bicicleta e, sobretudo, no uso 
do espaço compartilhado.

Programa de 
implantação

O projeto aponta que 
caberá ao Departamento 
Municipal de Trânsito (De-
patran), em conjunto com 
as secretarias municipais 
de Meio Ambiente, Planeja-
mento Urbano e Engenharia 
e Obras, consolidar o Siste-
ma Cicloviário de Pato Bran-
co através de um programa 
de implantação, observan-
do a viabilidade do mesmo, 
diante das características de 
elevações e declives do ter-
reno que compõe a área ge-
ográfica do município.

Estrutura
 A ciclovia será consti-

tuída de pista própria para a 
circulação de bicicletas, se-
parada fisicamente do trá-
fego geral, atendendo a cri-
térios, como ser totalmente 
segregada da pista de rola-
mento do tráfego geral, cal-
çada, acostamento, ilha ou 
de canteiro central.

Poderá ser implanta-
da na lateral da faixa de do-
mínio das vias públicas, no 
canteiro central, nos par-
ques e em outros locais de 
interesse; ter traçado e di-
mensões adequados para 
segurança do tráfego de bi-
cicletas e possuir sinaliza-
ção de trânsito específica.

Sobre a ciclofaixa, o 
projeto estabelece que “con-
sistirá de uma faixa exclusi-
va destinada à circulação de 

bicicletas, delimitada por si-
nalização específica, utili-
zando parte da pista ou da 
calçada. Poderá ser adotada 
quando não houver dispo-
nibilidade de espaço físico 
para a construção de uma 
ciclovia, recursos financei-
ros ou necessidade de se-
gregação em função das 
condições de segurança de 
tráfego, bem como quando 
as condições físico-opera-
cionais do tráfego motoriza-
do forem compatíveis com a 
circulação de bicicletas”.

Estacionamento
Os terminais de trans-

porte urbano, terminais 
rodoviários, edifícios pú-
blicos, escolas, parques e 
outros locais de grande 
afluxo de pessoas deverão 
possuir locais para estacio-
namento de bicicletas, bici-
cletários e paraciclos, como 
parte da infraestrutura de 
apoio a essa modalidade de 
transporte. “O bicicletário é 
o local destinado para es-
tacionamento de longa du-
ração de bicicletas e pode-
rá ser público ou privado. 
O paraciclo é o local desti-
nado ao estacionamento de 
bicicletas de curta e média 
duração em espaço público, 
equipados com dispositivos 
para acomodá-las”.

Segurança
O projeto ressalta que 

a segurança do ciclista e do 
pedestre é condicionante na 
escolha do local e mesmo 
para a implantação de ciclo-
vias e ciclofaixas. “A Prefei-
tura de Pato Branco pode-
rá implantar ou incentivar 
a implantação de ciclovias 
ou ciclofaixas nos trechos 
urbanos, de interesse turís-
tico, nos acessos às zonas 
industriais, comerciais, ru-
rais e institucionais, quando 
houver demanda existente e 
viabilidade técnica”.

Nas ciclovias, ciclo-
faixas e locais de trânsi-
to compartilhado pode-
rá ser permitido, de acordo 
com regulamentação urba-

na Municipal, além da circu-
lação de bicicletas, também 
a circulação de veículos em 
atendimento a situações de 
emergência, conforme pre-
visto no Código de Trânsi-
to Brasileiro, respeitando-se 
a segurança dos usuários do 
sistema cicloviário. Ainda, 
poderá permitir a circulação 
de pessoas com patins, pa-
tinetes e skates, nas pistas 
onde sua presença não seja 
expressamente proibida; e o 
uso de bicicletas, patinetes 
ou similares elétricos, des-
de que desempenhem velo-
cidades compatíveis com a 
segurança do ciclista ou do 
pedestre onde exista trânsi-
to partilhado.

Despesas
O projeto prevê também 

que as despesas decorren-
tes da execução da lei cor-
rerão por conta de dotações 
orçamentárias da Secreta-
ria Municipal de Planeja-
mento Urbano e da Secreta-
ria Municipal de Engenharia 
e Obras, suplementadas se 
necessário.

Desenvolvimento 
sustentável

O vereador Romulo Fa-
ggion (PSL) afirmou que 
tanto ele quanto a vereado-
ra Maria Cristina de Oliveira 
Rodrigues Hamera (PV), au-
tores do projeto, decidiram 
fazer essa proposição por 
acreditarem que era pos-

sível promover e juntar es-
porte, saúde, mobilidade ur-
bana e segurança. 

“Como arquiteto e urba-
nista, vejo com muito bons 
olhos este PL. Mesmo nos-
sa cidade estando locada 
em um vale, existe sim ro-
tas e vias para facilitar o dia 
a dia do ciclista, dando as-
sim segurança para os mes-
mos. Se aprovado em se-
gunda votação e sancionada 
pelo Executivo, os ciclistas, 
e também o meio ambiente, 
agradecem”, ressaltou.

A vereadora Maria Cris-
tina afirmou que é também 
uma forma de contribuin-
do para o desenvolvimen-
to da mobilidade urbana            
sustentável.

“O investimento em ci-
clovias estará diretamente 
ligado à saúde, segurança, 
esporte, lazer, representan-
do um enorme passo em di-
reção a uma cidade mais 
justa, mais inclusiva e mais 
democrática. Nos próximos 
dias o PL terá sua segunda 
votação”, completou. 

No plenário, a vereado-
ra lembrou ainda que o sis-
tema cicloviário é um dos 
compromissos de campa-
nha do prefeito Robson Can-
tu (PSD), pois a pauta cons-
ta em seu plano de governo. 
Assim, acredita que ao pas-
sar pelo Legislativo, o Pro-
jeto de Lei não encontrará 
obstáculos para ser sancio-
nado pelo Executivo.

Legislativo aprova criação do Sistema 
Cicloviário de Pato Branco

O Projeto de Lei é de autoria dos vereadores Romulo Faggion (PSL) e Maria Cristina de Oliveira Rodrigues Hamera (PV)
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A partir de quinta 
(4), o recolhimento 
dos orgânicos 
acontecerá em um 
dia e do reciclável 
em outro; medida 
busca conscientizar 
a população sobre 
importância da 
separação do lixo

Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br

A partir de quinta-feira 
(4), os dias da coleta de lixo 
em Clevelândia sofrerão al-
terações em seu cronogra-
ma. Agora, os caminhões 
coletores passarão em dias 
alternados pelas ruas do 
município, ou seja, orgâni-
cos serão retirados em um 
dia e recicláveis em outro.

De acordo com Danie-
la Fernanda dos Santos, en-
genheira florestal que atua 
na Secretaria Municipal de 
Meio Ambiental de Cleve-
lândia (Sema), a mudança 
acontecerá como uma for-
ma de incentivar que a po-
pulação passe a fazer a se-
paração correta do lixo.

“Como hoje os dois ca-
minhões [de reciclável e or-
gânico] passam no mesmo 
dia, nós vivenciamos duas si-
tuações. A primeira é que as 

pessoas  não reciclam o lixo 
e colocam ele todo mistura-
do, e a segunda é que uma 
parcela da população separa 
o lixo mas coloca no mesmo 
tambor. E ai, quando os co-
letores passam, algumas ve-
zes, não tomam o cuidado de 
tirar o saco de cima e ver o 
que tem embaixo”, conta.

Com a mudança, a po-
pulação precisa se atentar 
ao dia de coleta e a sepa-
ração correta do lixo, pois, 
a partir de quinta, os cami-
nhões não recolherão mais 
as sacolas de lixo que esti-
verem separadas de manei-
ra incorreta, ou seja, que os 
orgânicos estejam mistura-
dos com os recicláveis.

Bolsas para 
recicláveis

Em 2020, todos os mo-
radores de Clevelândia rece-
beram uma bolsa plástica, 
grande, para depositar seu 
lixo reciclável e deixá-la em 
frente a sua casa.

A intenção, assim como 
a nova medida adotada no 
município, era incentivar a 
população a separar os or-
gânicos dos recicláveis e fa-
cilitar o trabalho dos cata-
dores, uma vez que o lixo 
reciclável ficaria separado 
em uma única sacola.

Com o tempo, muitas 
bolsas foram sumindo da 
casa dos moradores, isso 
porque, como explica Danie-

la, alguns catadores autôno-
mos, possivelmente, devem 
ter pego na hora da coleta.

Em uma publicação no 
Facebook da prefeitura, que 
informa a nova forma de co-
leta de lixo no município, al-
guns moradores estão ques-
tionado a falta das bolsas 
recicláveis e perguntando 
porque o município não en-
trega novas unidades.

Em resposta a situação, 
Daniela explicou que a dis-
tribuição das bolsas foi parte 
de uma campanha e que não 
acontecerá novamente. “É de 
responsabilidade do muníci-
pe separar, em um saco de 
lixo maior ou em uma caixa, 
como achar melhor”.

Por que 
separar o lixo?

Além de trazer benefí-
cios ao meio ambiente, a se-
paração de lixo é também 
uma forma de renda de al-
guns moradores de Cleve-
lândia, que são catadores 
autônomos ou cooperados 
da Associação Recicla Cleve-
lândia, em fase de reestrutu-
ração.

“A separação seletiva 
dos resíduos sólidos urba-
nos, orgânico e reciclável, 
entre outros fatores, contri-
bui para o desenvolvimento 
econômico, social e ambien-
tal. Ela gera renda as pesso-
as que trabalham com reci-
cláveis, diminui a utilização 

de recursos naturais através 
do reaproveitamento, deso-
prime os aterros sanitários 
e reduz o impacto ao meio 
ambiente”, comenta.

De acordo com dados 
da empresa responsável pela 
coleta de lixo em Clevelân-
dia, hoje são recolhidos, por 
mês no município, cerca de 
84 toneladas de recicláveis 
e 195 toneladas de orgânico.

Clevelândia altera cronograma 
da coleta de lixo

Coleta acontecerá em dias alternados para que população se conscientize quanto a importância da separação do lixo

DivulgAção

Fonte: PreFeiturA De ClevelânDiA
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NOTAS

O Poupa Tempo da Cida-
de Norte, órgão da prefeitura 
de Francisco Beltrão, também 
auxilia a legalização de pessoas 
estrangeiras que estão na cida-
de. Todo o processo é feito no 
Poupa Tempo e encaminhado 
para a Polícia Federal de Cas-
cavel. São pessoas que vieram 

como migrantes e precisam re-
gularizar a documentação para 
permanecer no país. 

O serviço é prestado pelo 
estagiário Amadú Djau, de ori-
gem Africana. Ele é universitá-
rio graduando em relações in-
ternacionais. Como fala cinco 
idiomas, tem facilidade para fa-

zer a intermediação dos estran-
geiros com a Polícia Federal. 

O Poupa Tempo da Cida-
de Norte funciona na avenida 
Atílio Fontana, próximo à Asso-
ciação dos Motoristas. Informa-
ções complementares podem 
ser obtidas pelo fone/WhatsA-
pp (46) 9 9103-2425.

Paloma Stedile
paloma@diariodosudoeste.com.br

Entre os meses de novembro e janeiro, 
ocorre em Chopinzinho a promoção Show 
de Prêmios Acec 2021. Realizada pela Asso-
ciação Comercial e Empresarial de Chopin-
zinho (Acec), em parceria com as cooperati-
vas Cresol e Sicredi, a promoção tem como 
objetivo incentivar as vendas de fim de ano 
no comércio local.

“Esse é o maior Show de Prêmios já re-
alizado, tanto em tamanho, quanto em valo-
res. Para podermos fazer isso, fomos atrás 
de parceiros que acreditam no comércio e 
fechamos parceria com essas duas coopera-
tivas de crédito”, diz o presidente da Acec, 
Willian Ferri, em uma live exibida na página 
do Facebook da entidade.

Ele informa que serão sorteados 30 prê-
mios em dinheiro, totalizando em R$ 50 mil 
[com valores creditados em contas-poupan-
ça nas cooperativas patrocinadoras]. 

“Sorteando em dinheiro, dá a liberda-
de para que os consumidores contempla-
dos adquiram o que e onde quiserem. Po-
dem comprar uma moto, roupas, móveis, 
por exemplo, com esse dinheiro que voltará 
para o comércio, fazendo a economia girar”.

Como funcionará
Durante o período da promoção [en-

tre os dias 5 de novembro de 2021 e 28 
de janeiro de 2022] e em horário de funcio-
namento do comércio local, a partir de R$ 
50 em compras realizadas em uma das lo-
jas participantes identificadas em Chopinzi-
nho, não cumulativo, o cliente receberá um 
cupom para preencher com seus dados.

“Para participar o consumidor deverá, 
obrigatoriamente, preencher o cupom com 
letra clara e legível, e informar corretamen-
te seu nome completo, CPF, endereço com-
pleto e telefone. Em seguida, responder à 
pergunta ‘Qual a promoção que sorteia pou-
panças para você?’, depositar em uma das 
urnas identificadas da promoção e concor-

rer aos prêmios dos sorteios. O limite será 
de 20 cupons por compra”,  apresenta o    
regulamento.

Segmentos
Até então, mais de 100 empresas cho-

pinzinhenses estão participando da promo-
ção, dos mais diferentes segmentos. “Lojas 
de móveis, roupas, brinquedos, presentes, 
peças, além de sorveteria, supermercados, 
empresas liberais, enfim, são vários nichos”, 
enumera o presidente da entidade.

Ele destaca aos consumidores que, em 
Chopinzinho, é possível encontrar varieda-
de de produtos. “Aqui você encontra os me-
lhores preços, as melhores condições de pa-
gamento. Conseguimos competir em preço 
e em variedade com grandes cidades, como 
Pato Branco, Cascavel e Guarapuava”. 

Prêmios e meses dos 
sorteios:

- Novembro:
Quantidade  . Valor
4 .  .  .  .  .  .  .  . R$ 1.000
12 .  .  .  .  .  .  . R$ 500

- Dezembro:
Quantidade  . Valor
2 .  .  .  .  .  .  .  . R$ 5.000
5 .  .  .  .  .  .  .  . R$ 1.000

- Janeiro:
Quantidade  . Valor
1 .  .  .  .  .  .  .  . R$ 15 mil
1 .  .  .  .  .  .  .  . R$ 5.000
5 .  .  .  .  .  .  .  . R$ 1.000

Carreata de lançamento da promoção ocorreu no último sábado 

Acec lança promoção 
Show de Prêmios 
em Chopinzinho

ALEXANDRE VANIN

Honório Serpa recebe investimento para 
aquisição de caminhões

Recentemente, a Prefeitura de Honó-
rio Serpa e a Secretaria de Estado do Desen-
volvimento Urbano e de Obras Públicas do 
Paraná (Sedu) assinaram convênio para a 
aquisição de dois caminhões caçamba bas-
culantes 6x4. 

Será investido mais R$ 1.070.000,00, sendo 
R$ 780 mil a fundo perdido com o Governo do 

Estado e R$ 290 mil de contrapartida municipal. 
“Uma demanda apresentada ao nosso gabine-
te pelo prefeito Luciano Dias, vice João Car-
los, vereadores e lideranças, que conseguimos 
atender junto ao governador Ratinho Junior e 
ao secretário João Carlos Ortega, para contri-
buir no desenvolvimento dos serviços munici-
pais”, diz o deputado Paulo Litro. 

Mariópolis presta homenagem aos servidores públicos
Na noite de sexta-feira (29), em torno de 

420 pessoas [entre servidores públicos e fami-
liares] estiveram reunidos no pavilhão da Igreja 
Matriz, em Mariópolis, para uma confraterniza-
ção em alusão ao Dia do Servidor, marcado em 
28 de outubro.

O prefeito Mario Paulek e a vice Solange 
Bellan, anfitriões da festa, demonstraram grati-

dão e reconhecimento aos colaboradores, que 
prestam importante serviço à população mario-
politana.  Houve palestra show sobre motiva-
ção, relacionamento e atendimento; sorteio de 
centenas de brindes, oferecidos por empresas e 
pessoas físicas; além de coquetel, à base de sal-
gados, frios e doces, patrocinado por empresa 
parceira do município.

Poupa Tempo 
auxilia a legalização 
de estrangeiros

ASSESSORIA/PMFB
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Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br

Na semana passada, 
o Tribunal de Contras do 
Estado do Paraná (TCE-
-PR), divulgou um levan-
tamento feito em parceria 
com a Controladoria-Geral 
da União (CGU) no Para-
ná, que apontou a situação 
da evasão da segunda dose 
contra a covid-19 no esta-

do, levando em conta, da-
dos coletados no início de 
setembro.

Vale lembrar, que os 
dados levantados pela Su-
perintendência da CGU no 
Paraná referem-se ao nú-
mero de pessoas por mu-
nicípio que tomaram a pri-
meira dose da vacina até 30 
de julho (no caso da Coro-
navac) ou 31 de maio (Pfi-
zer e AstraZeneca) e, até o 
dia 3 de setembro, não ha-

viam sido imunizados com 
a segunda dose.

De acordo com a clas-
sificação, o município para-
naense com maior percen-
tual de sua população sem 
tomar a segunda dose da 
vacina contra a covid-19 é 
Marilândia do Sul na região 
central do Paraná.

No momento do levan-
tamento, 14,86% dos 8.793 
moradores do município 
não tiveram a segunda dose 
do imunizante aplicada. Por 
outro lado, a melhor si-
tuação observada foi em 
Lobato no Norte, onde 
apenas dez dos 4.850 ha-
bitantes apresentavam 
atraso vacinal, o que re-
presenta apenas 0,2% da 
população local.

“A segunda dose é es-
sencial para garantir a 

máxima proteção dos bra-
sileiros, principalmente 
contra as novas variantes. 
A orientação é completar 
o esquema vacinal da co-
vid-19, para que o caráter 
pandêmico da doença seja 
superado no país”, afirma 
o coordenador-geral de 
Fiscalização do TCE-PR, 
Cláudio Henrique de Cas-
tro. Ele lembra que essa é 
mais uma ação do Tribu-
nal para auxiliar os gesto-
res paranaenses no com-
bate à pandemia. 

Sudoeste
O mapeamento feito 

pelo TCE e pela CGU pos-
sibilita ter uma maior com-
preensão de como está a ro-
tina vacinal do Sudoeste.

Do universo de 399 
municípios paranaenses, 11 

das localidades do Sudoeste 
integram o ranking de mu-
nicípios que figuram na lista 
dos 200 com pior desempe-
nho de aplicação da segun-
da dose.

Considerando os 
630.873 habitantes estima-
dos para a região, o estudo 
apontou que 6.121 pessoas 
não completaram o esque-
ma vacinal, — que é con-
siderado fundamental para 
o enfrentamento da pande-
mia —, o que implica em 
dizer que 0,97% da popu-
lação do Sudoeste, no mo-
mento da análise dos dados 
faziam parte da chamada 
evasão vacinal.

Em números absolu-
tos, Francisco Beltrão, se 
destaca com 1.415 pes-
soas que não retornaram 
para a aplicação da segun-

da dose, o que correspon-
de a 1,51% da população 
estimada. Contudo, pro-
porcionalmente, Boa Es-
perança do Iguaçu, que 
possuiu uma população 
considerada de 2.437 ha-
bitantes, apresentou no 
momento do levantamen-
to, 71 fugas vacinais, o 
que representa 2,91%.

Pelo ranking também 
é possível observar os des-
taques em aplicação de se-
gunda dose.

Em Marmeleiro, até o 
momento do levantamen-
to, 31 pessoas não haviam 
recebido a dose dois, o que 
quer dizer que 0,21%, já em 
números absolutos, Bom Je-
sus do Sul, apontava uma 
necessidade de aplicação de 
segunda dose em oito pes-
soas (0,23%).

Menos de 1% deixa de tomar a 2ª dose da 
vacina contra a covid no Sudoeste

Ranking * Município População estimada Doses em atraso % população atraso
24 Boa Esperança do Iguaçu 2.437 71 2,91%
39 Coronel Vivida 20.430 485 2,37%
55 Enéas Marques 5.906 122 2,06%
59 Sulina 2.880 58 2,01%
86 Salto do Lontra 14.957 259 1,73%

105 Saudade do Iguaçu 5.578 87 1,55%
109 Francisco Beltrão 93.308 1.415 1,51%
127 Palmas 52.503 747 1,42%
135 Bom Sucesso do Sul 3.244 45 1,38%
186 Manfrinópolis 2.442 26 1,06%
188 Capanema 19.172 203 1,05%
208 Clevelândia 16.344 162 0,99%
210 Pinhal de São Bento 2.742 27 0,98%
233 Santo Antônio do Sudoeste 20.354 188 0,92%
235 Nova Esperança do Sudoeste 5.014 45 0,89%
239 Barracão 10.347 92 0,88%
260 Renascença 6.772 53 0,78%
265 Pranchita 5.035 39 0,77%
268 Cruzeiro do Iguaçu 4.229 32 0,75%
276 Pato Branco 84.779 627 0,73%
280 São João 10.122 73 0,72%
285 Mangueirinha 16.572 118 0,71%
288 Mariópolis 6.655 47 0,70%
292 Ampére 19.466 136 0,69%
293 Honório Serpa 5.030 35 0,69%
297 Chopinzinho 19.083 130 0,68%
305 Pérola D'Oeste 6.232 41 0,65%
329 Planalto 13.385 75 0,56%
331 Dois Vizinhos 41.424 231 0,55%
335 Itapejara D'Oeste 12.220 67 0,54%
339 Verê 7.094 38 0,53%
352 Flor da Serra do Sul 4.583 23 0,50%
353 Bela Vista da Caroba 3.404 17 0,49%
356 Coronel Domingos Soares 7.538 37 0,49%
371 Vitorino 6.879 28 0,40%
373 São Jorge D'Oeste 9.005 36 0,39%
374 Salgado Filho 3.389 13 0,38%
375 Santa Izabel D'Oeste 14.924 57 0,38%
377 Nova Prata do Iguaçu 10.540 40 0,37%
386 Realeza 16.976 57 0,33%
397 Bom Jesus do Sul 3.472 8 0,23%
398 Marmeleiro 14.407 31 0,21%

Desempenho do Sudoeste no ranking da evasão da dose dois da vacina contra a covid-19

* Ranking de evasão no Estado

Fonte: TCE-PR

Marcilei Rossi 
com assessoria

Com base no levan-
tamento feito em conjun-
to com a Superintendên-
cia Controladoria-Geral da 
União (CGU) no Paraná, o 
Tribunal de Contras do Es-
tado do Paraná (TCE-PR), 
pontuou na semana passa-
da que a análise dos dados é 
constante, e que serve como 
ferramenta para auxiliar os 
municípios a enfrentar a 
evasão em relação à segun-
da dose da vacina. 

Ainda na segunda-fei-
ra (25), o Tribunal encami-
nhou aos gestores munici-
pais, orientações buscando 
adotar quatro medidas 
para melhorar os índices 
de imunização. 

A primeira é a busca ati-
va, para identificar e locali-
zar aqueles que não com-
pletaram o esquema vacinal. 
Após essa etapa, deve ser 
feito o contato por telefone 
ou visita domiciliar aos fal-
tosos, trabalho a ser reali-
zado preferencialmente por 
agentes comunitários de 
saúde. 

A terceira medida re-
comendada pelo TCE-PR é 

a realização de campanha 
institucional - no site e nas 
redes sociais da prefeitura 
- sobre a importância da va-
cinação, a efetividade e a se-
gurança de todos os imuni-
zantes disponíveis hoje no 
Brasil. Por fim, as prefeitu-
ras devem assegurar total 
transparência do processo 
de vacinação, à população 
e aos órgãos de controle, 
como as câmaras munici-
pais e o Tribunal de Contas. 

 Ainda, no ofício en-
caminhado aos 399 mu-
nicípios paranaenses, o 
TCE-PR, solicitou as pre-
feituras informações so-
bre legislação que institui 
o “passaporte da vacina-
ção”, exigindo dos cidadãos 
a apresentação da car-
teira de vacinação da co-
vid-19 para entrar em lo-
cais públicos ou participar 
de eventos. Caso ainda não 
tenham aprovado esta lei, 
os municípios poderão in-
formar se possuem a inten-
ção, ou não, de institui-la.

Segundo levantamento 
da Confederação Nacional 
dos Municípios (CNM), até 
23 de setembro ao menos 
249 municípios já haviam 
criado regras do tipo. 

TCE cobra ações para 
ampliação da aplicação 
da 2ª dose de vacina 
anti-covid 

Levantamento feito pelo Tribunal de 
Contas do Estado do Paraná (TCE-
PR), leva em conta o cronograma de 
vacinação, ou seja, somente entrou 
no cálculo, pessoas que deveriam ter 
recebido a 2ª dose contra a covid, 
mas que por algum motivo não 
regressaram para a aplicação
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Contribuinte já pode 
transferir os créditos do 
Nota Paraná para pagar o 
IPVA de 2022
AEN

Desde a segunda-feira (1º) está disponível ao con-
tribuinte a opção de transferência de créditos do Pro-
grama Nota Paraná para o pagamento de IPVA (Im-
posto sobre Propriedade de Veículos Automotores) 
referente ao ano de 2022. O prazo para o repasse do 
valor até o dia 30 de novembro e pode ser feito pelo 
site do programa.

O montante transferido pode ser utilizado para pa-
gar o IPVA em integral ou em parte, caso os créditos 
não sejam suficientes para cobrir o valor total. O crédi-
to somente pode ser utilizado nos veículos automotores 
de propriedade do contribuinte cadastrado (não é pos-
sível pagar o imposto para terceiros).

“É importante alertar o contribuinte que não existe 
limite mínimo para as transferências, ou seja, ele pode 
passar qualquer valor que contribua para o pagamento 
do imposto”, explica o secretário da Fazenda, Renê Gar-
cia Júnior.

O programa Nota Paraná, criado pelo Governo do 
Estado e desenvolvido pela Secretaria da Fazenda, de-
volve ao cidadão parte do Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviço (ICMS) recolhido nas compras no 
varejo. Essa devolução forma os créditos do contribuin-
te dentro do programa. Além do pagamento do IPVA, o 
cidadão também pode transferir os créditos para a sua 
conta-corrente.

Como fazer 
Para efetuar a transferência, é só acessar a pági-

na do Nota Paraná (www.notaparana.com.br), fazer o 
login com CPF e senha, clicar na aba “Minha Conta 
Corrente” e selecionar “Transferir crédito para paga-
mento de IPVA”. O sistema de transferência de IPVA 
fica aberto apenas no mês de novembro, do dia 1º ao 
dia 30.

Ao todo, desde o início do programa, mais de R$ 
60 milhões foram transferidos para o IPVA, impactan-
do uma média de 100 mil veículos por ano.

“Os contribuintes devem ficar atentos, pois após 12 
meses os créditos do programa são automaticamente 
cancelados, então é fundamental que transfiram os va-
lores para o IPVA ou para conta bancária”, afirma a co-
ordenadora do Nota Paraná, Marta Gambini.  

Como se cadastrar
Para se cadastrar no Nota Paraná é só acessar o 

site, clicar na opção “cadastre-se” e preencher os dados 
pessoais, como CPF, data de nascimento, nome comple-
to, CEP e endereço de e-mail para criação da senha pes-
soal. Para participar dos sorteios é preciso fazer ade-
são no site.

Após análise do cenário 
epidemiológico, com a redu-
ção nos números de mor-
tes (-31,8%), internações 
(-20,5%) e casos confirma-
dos (-51,3%) em relação ao 
cenário de duas semanas 
atrás, o Governo do Estado 
decidiu ampliar a capacida-

de permitida de público em 
eventos abertos e fechados 
em todo o Paraná.

Decreto 9.224/2021, 
publicado no Diário Ofi-
cial do Estado da sexta-feira 
(29), permite a realização de 
encontros em espaços aber-
tos com capacidade máxima 

de lotação de 80% do pre-
visto para o local, não po-
dendo exceder o limite de 
15 mil pessoas.

Já os eventos em locais 
fechados a lotação máxima 
é de 70% da capacidade do 
complexo, também com a 
obrigatoriedade de não ul-

trapassar 15 mil pessoas.
A normativa entrou em 

vigor com a publicação, pro-
duzindo efeitos, contudo, a 
partir de segunda-feira (1º) 
até 16 de novembro, quan-
do o comitê estadual de saú-
de reavaliará o cenário da 
doença. (AEN)

Estado autoriza eventos para até 15 mil pessoas

AEN
Pela segunda vez ao 

longo do ano choveu mais 
do que a média histórica no 
Paraná em um mês, colabo-
rando para amenizar a cri-
se hídrica que acompanha o 
Estado desde o ano passado.

Um levantamento reali-
zado pelo Sistema de Tec-
nologia e Monitoramento 
Ambiental do Paraná (Si-
mepar) mostrou que a chu-
va acumulada de outubro 
em dez cidades de diferen-
tes regiões do Estado foi 
3.006,8 milímetros (mm), 
ante uma expectativa de 
1.892 mm. Ou seja, cerca 
de 59% acima do esperado 
para o período.

O monitoramento foi 
feito em Guaratuba, Curi-
tiba, Guarapuava, Londri-
na, Maringá, Francisco Bel-
trão, Paranavaí, Cornélio 
Procópio, Cascavel e Foz 
do Iguaçu.

Até então, apenas em 
janeiro a marca histórica 
conseguiu ser superada em 
2021. Na ocasião, o Sime-
par apontou que a precipita-

ção acumulada em oito pon-
tos diferentes do Estado foi 
de 2.748,6 mm. O índice foi 
67% superior à média – no 
primeiro mês choveu 343,5 
mm, contra um histórico de 
205,7 mm.

Agora, em outubro, as 
cidades com maior volume 
de chuvas foram Cascavel, 
com 455,4 mm, e Marin-
gá, com 429 mm. A cida-
de-canção, inclusive, apre-
sentou o maior acumulado 
desde 1998, quando o mo-
nitoramento começou a ser 
feito pelo Simepar. Cornélio 
Procópio, por sua vez, teve 
o maior índice desde 2018, 
com 251,6 mm.

Outros municípios com 
recordes quebrados foram 
Ubiratã (612,2 mm), Gua-
íra (492,8 mm), Cianor-
te (479,2 mm), Palotina 
(437,8 mm), Telêmaco Bor-
ba (396,8 mm), Cândido de 
Abreu (384,6 mm), Laranjei-
ras do Sul (359,2 mm), Al-
tônia (358 mm), Jaguariaíva 
(352,4 mm) e Santo Antônio 
da Platina (168,2 mm).

“As chuvas foram bas-

tante significativas em outu-
bro, especialmente nas fai-
xas Oeste, Norte e Centro do 
Estado. Essas precipitações 
impediram também que a 
temperatura se elevasse 
tanto, ficando abaixo da mé-
dia para o mês”, explicou a 
meteorologista do Simepar, 
Lídia Mota.

Novembro
A expectativa para no-

vembro é de mais chuva. 
O tempo fica mais estável, 
com temperaturas elevadas.

Condição que deve pre-
valecer ao longo da primeira 
quinzena do mês, sem apre-
sentar, contudo, perspecti-
va de eventos mais severos. 
“Novembro será um pouco 
mais seco, com os índices 
abaixo ou próximos da mé-
dia histórica esperada”, des-
tacou a meteorologista.

Em outubro, Paraná bate 
média histórica de chuvas 
pela 2ª vez no ano

Precipitação acumulada ao longo de outubro em dez cidades de 
diferentes regiões do Estado foi 3.006,8 milímetros 

Geraldo BuBniak/aen
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 Casandra da Silva e Ananias Floriano uniram-se 
em matrimônio no dia 18 de setembro. 

Foto Chicoski Digital
 O time Ousadia e alegria de Pato Branco fi cou em segundo lugar no 
torneio de futsal feminino amador disputado em Francisco Beltrão

 Nicolly Berbosa Olinek fez sua sessão fotográfi ca com 
a Foto Chicoski Digital

 Lorena Beatriz Candido Nogueira, fi lha de Lívia 
e Jhonathan. Foto Chicoski Digital

A criança é 
o amor feito 
visível,  Gustavo 
Felipe é irmão de 
João Vitor e fi lho 
de Marlize e José 
Luis Trento. Foto 
Luana Veigas 
- Casulo Baby 
Fotografi a



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % mai jun jul ago set out ano 12m 

INPC (IBGE) 0.96 0,60 1,02 0,88 1,20 - 7,21 10,78

IPCA (IBGE) 0.83 0,53 0,96 0,87 1,16 - 6,90 10,25

IPCA-15 (IBGE) 0,44 0,83 0,72 0,89 1,14 1,20 8,30 10,34

IPC (FIPE) 0,41 0,81 1,02 1,44 1,13 - 7,26 10,52

IGP-M (FGV) 4,10 0,60 0,78 0,66 -0,64 0,64 16,74 21,73

IGP-DI (FGV) 3,40 0,11 1,45 -0,14 -0,55 - 15,12 23,43

IPA-DI (FGV) 4,20 -0,26 1,65 -0,42 -1,17 - 17,95 28,64

IPC-DI (FGV) 0,81 0,64 0,92 0,71 1,43 - 6,73 9,60

INCC-DI (FGV) 2,22 2,16 0,85 0,46 0,51 - 11,74 15,93

ago set out
TJLP (%) 4,88 4,88 5,32
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 7,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP TR
ANTIGA NOVA

5/9 a 5/10 0,5000 0,3012 0,0000
6/9 a 6/10 0,5000 0,3012 0,0000
7/9 a 7/10 0,5000 0,3012 0,0000
8/9 a 8/10 0,5000 0,3012 0,0000
9/9 a 9/10 0,5000 0,3012 0,0000
10/9 a 10/10 0,5000 0,3012 0,0000
11/9 a 11/10 0,5000 0,3012 0,0000
12/9 a 12/10 0,5000 0,3012 0,0000
13/9 a 13/10 0,5000 0,3012 0,0000
14/9 a 14/10 0,5000 0,3012 0,0000
15/9 a 15/10 0,5000 0,3012 0,0000
16/9 a 16/10 0,5000 0,3012 0,0000
17/9 a 17/10 0,5000 0,3012 0,0000
18/9 a 18/10 0,5000 0,3012 0,0000
19/9 a 19/10 0,5000 0,3012 0,0000
20/9 a 20/10 0,5000 0,3012 0,0000
21/9 a 21/10 0,5000 0,3012 0,0000
22/9 a 22/10 0,5000 0,3012 0,0000
23/9 a 23/10 0,5000 0,3575 0,0000
24/9 a 24/10 0,5000 0,3575 0,0000
25/9 a 25/10 0,5000 0,3575 0,0000
26/9 a 26/10 0,5000 0,3575 0,0000
27/9 a 27/10 0,5000 0,3575 0,0000
28/9 a 28/10 0,5000 0,3575 0,0000
1/10 a 1/11 0,5000 0,3575 0,0000
2/10 a 2/11 0,5000 0,3575 0,0000
3/10 a 3/11 0,5000 0,3575 0,0000
4/10 a 4/11 0,5000 0,3575 0,0000
5/10 a 5/11 0,5000 0,3575 0,0000
6/10 a 6/11 0,5000 0,3575 0,0000
7/10 a 7/11 0,5000 0,3575 0,0000

TR MÊS % ano 12 m

Setembro/21 0,00 0,00 0,00
Outubro/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 AGO SET %m %ano %12m

Paraná 1.973,08 1.978,27 0,26 15,02 20,14
Norte 2.116,02 2.110,26 -0,27 19,65 25,58
Noroeste 1.888,43 1.908,52 1,06 20,81 30,22
Oeste 2.016,24 2.020,24 0,20 14,87 19,83

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 172,00 -0,6% 0,0%
Ponta Grossa 170,00 -0,6% 0,6%
Maringá 169,00 -1,2% 1,2%
Cascavel 171,00 -1,2% 2,4%
Sudoeste 172,00 -1,1% 2,4%
Guarapuava 171,00 -1,2% 1,8%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 88,00 0,0% 2,3%
Sudoeste 87,00 -3,3% -11,2%
Cascavel 87,00 -3,3% -9,4%
Maringá 85,00 -3,4% -11,5%
Ponta Grossa 87,00 -2,2% -10,3%
Guarapuava 87,00 -2,2% -10,3%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -1,0%
Ponta Grossa 98,00 1,0% 0,0%
Maringá 95,00 1,1% 1,1%
Cascavel 95,00 1,1% 1,1%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 19/11, pes.físicas 16/11, emp. do més ticos 05/11. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

nov/21 1.236,75 1,00 0,0% -0,8%
jan/22 1.248,50 -1,00 0,1% -0,6%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/21 579,00 10,75 7,6% 6,9%
mar/22 587,00 10,75 7,4% 6,8%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

dez/21 329,10 -3,50 0,6% 1,3%
jan/22 327,20 -3,20 0,4% 0,1%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/21 797,25 24,50 5,0% 5,6%
mar/22 808,75 23,75 4,8% 5,6%

Ações % R$

Petrobras PN +2,75% 28,00 
Vale ON +0,99% 72,32 
ItauUnibanco PN +3,97% 24,22 
Bradesco PN +3,47% 20,59 
Cogna ON +12,90% 2,80 
Inter Banco S/A +19,18% 42,31 
Azul PN +8,97% 27,10 
JBS ON -4,84% 37,16

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,98% 105.550 pontos

Volume negociado: R$ 28,20 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A sexta parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) vence em 29/10, com a incidência de taxas de
juros Selic de 2,54%.

MÊS TAXA SELIC
Jul/21 0,36%
Ago/21 0,43%

MÊS TAXA SELIC
Set/21 0,44%
*Out/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 01/11/21

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 01/11/21

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 01/11/21

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA OUTUBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice set out nov
INPC (IBGE) 1,1042 1,1078 -
IPCA (IBGE) 1,0968 1,1025 -
IGP-M (FGV) 1,3112 1,2486 1,2173
IGP-DI (FGV) 1,2821 1,2864 -
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Setembro/21 0,5000 4,59 6,17
Outubro/21 0,5000 5,11 6,17

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Setembro/21 0,3012 1,67 2,02
Outubro/21 0,3012 1,98 2,21

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 160,66 0,4% -1,2% -0,5% 162,00 161,50 

MILHO saca 60 kg 78,76 -0,1% -4,5% -10,7% 81,50 84,00 

TRIGO saca 60 kg 88,49 0,0% 0,1% -0,9% 89,00 89,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 253,46 0,0% -0,3% -5,2% - 230,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 230,70 0,5% 1,0% -6,2% - 230,00 

BOI GORDO arroba, em pé 279,27 0,0% -1,7% -7,0% 285,00 298,50 

SUÍNO kg, vivo 6,33 0,2% -1,9% -1,6% 6,00 5,60 

ERVA MATE arroba 24,38 0,0% 0,0% 0,0% - 19,50 

PREÇO AO PRODUTOR 29/10/21

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 29/10 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.768,21 -0,03% -0,23%
Boi gordo (2) 257,10 1,18% -11,83%
Café (3) 1.256,27 1,32% 10,50%
Algodão (4) 594,79 0,03% 4,96%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 01/11/21

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 01/11/21
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/21 208,70 4,75 3,0% 2,3%
mar/22 211,45 4,80 3,1% 2,2%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

108.714 106.419 106.363 105.704 103.500 105.550

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

25/10 26/10 27/10 28/10 29/10 01/11

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

01/11 R$ 321,80 /grama +1,04%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,43% Var. novembro: +0,43%

Compra R$ 5,669
Venda R$ 5,670

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,47% Var. novembro: +0,47%

Compra R$ 5,6688
Venda R$ 5,6694

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,85% Var. novembro: +0,85%

Compra R$ 5,55
Venda R$ 5,96

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,85% Var. novembro: +0,81%

Compra R$ 5,55
Venda R$ 5,94

EURO
Alta: 0,81% Var. novembro: +0,81%

Compra R$ 6,5696
Venda R$ 6,5725

EURO TURISMO
Alta: 1,32% Var. novembro: +1,32%

Compra R$ 6,33
Venda R$ 6,91  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0495
Libra esterlina R$ 7,72
Peso argentino R$ 0,057

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 114,05
Libra esterlina 0,73
Euro 0,87

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/21 119,84 4,99 10,4% 14,6%
mar/22 115,03 3,81 7,9% 13,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 35.913,84 +0,26
Londres 7.288,62 +0,71
Frankfurt  15.806,29 +0,75
Tóquio 29.647,08 +2,61
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Agência Brasil 
Pela trigésima vez consecu-

tiva, a estimativa da inflação ofi-
cial no país foi de alta, alcançando 
9,17% para este ano e 4,55% para 
2022. A projeção é do boletim Fo-
cus, do Banco Central (BC), divul-
gado na segunda-feira (1º). O do-
cumento reúne previsões de mais 
de 100 instituições do mercado fi-
nanceiro para os principais indica-
dores econômicos.

Nem a alta dos juros foi sufi-
ciente para segurar a estimativa 
do mercado financeiro para o Índi-
ce de Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) e, pela primeira vez, o 
patamar é superior a 9%. Na sema-
na passada, a previsão estava em 
8,96%. 

O IPCA não deveria ser maior 
que 5,25% este ano, segundo a 
meta de inflação fixada pelo Con-
selho Monetário Nacional (CMN). 

O centro da meta é de 3,75%, mas 
a margem de 1,5 ponto percentu-
al para cima ou para baixo permi-
te que o índice varie de 2,25% a 
5,25%.

Selic
No caso da taxa básica de ju-

ros, a Selic, principal ferramenta 
de controle da inflação, a proje-
ção dos economistas é que chegue 
a 9,25% ao ano em 2021. Para 

2022, pela primeira vez, a expec-
tativa é de que a taxa, que atual-
mente está em 7,75% ao ano, fique 
acima de dois dígitos e alcance a 
marca de 10,25%.

PIB
Os analistas reduziram a ex-

pectativa sobre o Produto Interno 
Bruto (PIB), que em 2021 deverá 
ser de 4,94% ao ano. 

A previsão é menor do que 

na semana passada, de 4,97%, 
e menor que há um mês, quan-
do o crescimento previsto era de 
5,04%. Para 2022, a projeção para 
o PIB também diminuiu. 

Os especialistas que parti-
cipam da pesquisa semanal do 
Banco Central indicaram um 
crescimento do PIB de 1,20%. 
Para 2023, a previsão se mante-
ve estável, com crescimento de 
2,00%.

Agência Brasil
Da segunda-feira (1º) até 30 

de novembro, pessoas físicas com 
dívidas em atraso poderão rene-
gociar os débitos no Mutirão Na-
cional de Negociação de Dívidas 
e Orientação Financeira. Promo-
vida pela Federação Brasileira 
dos Bancos (Febraban), pelo Ban-
co Central, pela Secretaria Nacio-
nal do Consumidor do Ministério 
da Justiça e pelo Senado, a inicia-
tiva também promoverá cursos de 

educação financeira.
Os interessados devem fazer o 

registro no site consumidor.gov.br, 
criado pela Senacon e com a ade-
são de mais de 160 instituições fi-
nanceiras. Após concluir o registro, 
o devedor deve escolher a institui-
ção com a qual deseja negociar, re-
latar o problema e fazer o pedido. 
O banco ou a financeira tem até 10 
dias para analisar a requisição e 
apresentar uma proposta.

A novidade desta edição está 

no desenvolvimento de um site es-
pecífico para o devedor preparar a 
negociação. No endereço mutirao.
febraban.org.br, é possível pegar 
orientações antes de inserir a pro-
posta na plataforma da Senacon. 
Entre as informações que podem 
ser obtidas na página estão a lis-
ta das dívidas, quando vale a pena 
participar do mutirão e a parcela 
do orçamento que pode ser desti-
nada ao pagamento das dívidas.

A página da Febraban tam-

bém tem um link para o Registra-
to, sistema do Banco Central que 
divulga um extrato das informa-
ções de uma pessoa com institui-
ções financeiras, inclusive a lis-
ta de dívidas em seu nome. O site 
também fornece o Índice de Saúde 
Financeira (ISF) de cada devedor.

Educação financeira
Segundo a Febraban, o foco 

na educação financeira represen-
ta um dos principais diferenciais 

do mutirão deste ano. O objetivo 
é preparar os consumidores para 
a negociação em si, evitando que 
o usuário chegue em desvantagem 
na hora de lidar com as institui-
ções financeiras e reduzindo o ris-
co de reincidência dos devedores.

Poderão fazer parte do muti-
rão dívidas sem bens dados em ga-
rantia, que estejam em atraso e em 
nome de uma pessoa natural e te-
nham sido contraídas de bancos 
ou financeiras.  

Mercado financeiro estima inflação de 9,17% para este ano

Mutirão nacional de renegociação de dívidas começa hoje



Excelente dia para as experiências 
psíquicas e para desvendar segre-
dos de muita importância ao seu 
progresso. Contudo, tome cuidado 
ao nadar ou praticar qualquer es-
porte aquático. 

Indícios de excelentes contatos 
com pessoas mais idosas que você 
e de bom nível fi nanceiro e ma-
terial. Aproveite tal oportunida-
de para tirar algum proveito. Inte-
ligência clara e forte magnetismo 
pessoal.

Viagem imprevista ou visita inespe-
rada poderá modifi car os seus pla-
nos, na parte da tarde. Boa infl uên-
cia aos seus interesses econômicos 
e também no trabalho e na vida 
sentimental e amorosa. 

Sua indecisão, neste dia, muito 
poderá prejudicá-lo. Portanto, seja 
decidido para que tudo possa sair 
bem. Cuide da saúde, não se preci-
pite e não se deixe infl uenciar por 
maus pensamentos. 

Devido à magnífi ca infl uência dos 
astros, este será um dia muito posi-
tivo para você, principalmente nos 
setores profi ssional e amoroso. Por-
tanto, haverá paz em todos os seto-
res de sua vida. 

Viagem imprevista ou visita ines-
perada poderá modifi car os seus 
planos, na parte da tarde. Boa in-
fl uência aos seus interesses eco-
nômicos e também no trabalho e 
na vida sentimental e amorosa. 

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Excelente dia para tratar com agri-
cultores, agropecuários, feirantes e 
agrônomos. Terá sucesso nos ne-
gócios imobiliários e muito poderá 
progredir, profi ssionalmente, nes-
te dia. Fluxo neutro, contudo, ao 
amor.

Suas boas qualidades e habilidades 
o infl uenciarão de maneira benéfi -
ca. Pessoas importantes para você, 
principalmente se estas forem ami-
gas, irão ajudá-lo no trabalho. 

Evite, hoje, qualquer ação, que pos-
sa afetar seu equilíbrio nervoso. Por 
outro lado, sua saúde melhorará to-
talmente, suas chances de sucesso 
geral também serão evidentes. 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Cuidado para não ser impelido 
para um ambiente social engano-
so. Viver em paz e sem perturba-
ção será muito importante ago-
ra. Para que tudo isso aconteça, 
evite participar de intrigas com 
quem quer que seja. 

Período que promete muito êxito 
material e profi ssional, devido ao 
bom aspecto astral em seu horós-
copo. Todavia, para que tudo saia 
conforme suas pretensões, haja 
com otimismo, confi ança em si e 
mais entusiasmo.

Todos os assuntos importantes, 
particularmente os de ordem fi -
nanceira, se tratados com interes-
se e inteligência, obterão os mais 
excelentes resultados. Tendên-
cias a aventuras o esperam. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPOPRIMAVERA

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO
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SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 95% | 12,6mm

RADICCI iotti

BOLETIM COVID-19

diariodosudoeste.com.br   3 de novembro de 2021 VARIEDADES A11

CAÇA-PALAVRA

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

25

Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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A simbologia do pentagrama

O pentagrama é uma figura composta 
por CINCO retas formando uma estre-
la de cinco pontas. Na MESOPOTÂMIA, 
representava o PODER imperial. Para 
os judeus, era a VERDADE escrita nos 
cinco rolos que formavam o PENTA-
TEUCO, ou a lei revelada por DEUS. No 
EGITO, estava relacionado com as pirâ-
mides. Conhecido por místicos e astró-
logos, era usado em trabalhos de MA-
GIA, vindo a ser conhecido como o pé 
de BRUXA. Com uma única ponta diri-
gida para cima, o PENTAGRAMA signi-
fica TEURGIA ou magia BRANCA. Mas, 
se é usado com essa ponta para baixo, 
seus adeptos são praticantes de magia 
NEGRA. Para as correntes esotéricas, 
representa os cinco elementos: TERRA, 
ar, FOGO, ÁGUA e ESPÍRITO.
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AS ÁGUAS DA VIDA
Com o murmúrio das águas

Onde a vida teve início,
Paisagem de tanta nobreza

De um amor, singular.
Água que �ui, água que se renova

Para a sede aplacar,
Para com e�ciência inovar

Para a alma acalentar.

Correm céleres as águas
Para a Boa Nova, anunciar, 

A Lívia, está aportando,
Muito amor, trazendo. 

A vida, não será mais a mesma
Uma criança, está nascendo!

É luz, é calor, é sinfonia.

De um viver em harmonia,
Serás assim, recebida

Águas límpidas, provindas
Desde o princípio da existência.

Águas claras e perfumadas, 
Dos dias, contemporâneos,

Jorradas em terras brasileiras.
Assim, será a tua existência,

Com muito amor concebida.
Menininha abençoada,

Como as águas do bem-querer.
Num paraíso acolhedor,

Aonde será feliz, teu viver.

ACADÊMICA NERI FRANÇA FORNARI BOCCHESE, 
CADEIRA 04 (PATRONO CELESTINO FORNARI)

Nossas sociedades modernas se de-
senvolveram sob a lógica do progresso 
do trabalho, da organização e divisão do 
trabalho social. Isso levou tempo. Gran-
des industriais como Henry Ford tive-
ram imensas dificuldades para padronizar 
comportamentos de trabalho industrial. 
Certamente isso envolvia adaptação dos 
contingentes de trabalhadores rurais às 
novas exigências urbanas do trabalho hu-
mano. Isso envolvia a domesticação e do-
cilização dos corpos. De qualquer forma, 
o trabalho nos faz enxergar uma condição 
humana em si. O trabalho diz, em última 
instância, o que o ser humano é. A huma-
nidade se confunde com sua própria con-
dição de trabalho. A história da humanida-
de se confunde com a história do trabalho 
e suas transformações. Avaliar o trabalho 
é também avaliar as diferentes formas e 
metodologias nas quais ele se formou ou 
se forjou e como isso modificou a condi-
ção humana e social. Nesse sentido, nada 
é comparável ao trabalho moderno, indus-
trial e laboral das sociedades liberais nes-
ses últimos 250 a 300 anos. As metodo-
logias do trabalho se tornaram objetos de 
investigação e discussão assim como os 
resultados e frutos desse trabalho. Vez por 
outra ouvimos materiais sensacionalis-
tas como a de que super-ricos decidiram 
não deixar fortuna alguma a seus herdei-
ros. Notícias recentes envolvendo bilioná-
rios como Chuck Feeney e o apresentador 
americano Anderson Cooper, recolocam a 
questão sobre o destino das grandes for-
tunas. Em vários parlamentos de diferen-
tes países, projetos de lei tramitam sobre a 
necessidade de taxação das grandes fortu-
nas. Independente do destino que haverão 
de ter esses projetos, nos chama a atenção 
a mentalidade de muitos desses super-ri-
caços sobre suas generosas somas acumu-
ladas: “nossos filhos terão de trabalhar”. 
Vocalista e baixista da conhecida banda 
The Police, Sting diz que sua fortuna não 

será deixada a seus filhos, sob a alegação 
de que seus filhos terão que trabalhar. Ste-
ve Jobs também afirmou que “não deixaria 
nada” a sua filha. Mas esses são apenas al-
guns exemplos de como a cultura do tra-
balho é ainda muito forte na mentalidade 
de nações que ainda mantém um repositó-
rio das ideias e práticas protestantes. Sa-
bemos hoje que, segundo o sociólogo ale-
mão Max Weber, que o desenvolvimento 
do capitalismo guarda muito de sua ori-
gem nessa ética protestante e na relação 
que mantém com o trabalho. O trabalho 
como sinal de benevolência divina num 
mundo em que não se sabe quem seria 
predestinado a salvação. Essa era a tônica 
no início do capitalismo moderno. Há anos 
essa ideia de acumulação e prosperidade 
invade o espírito do capitalismo, tendo no 
trabalho, o motor dessa recente história 
moderna e contemporânea. Não nos iluda-
mos com projetos que pretendam por as 
mãos na fortuna “alheia”, afinal, essas for-
tunas bilionárias que tem crescido no mes-
mo ritmo da desigualdade social em escala 
planetária, guardam uma aura de sacrali-
dade, de amparo divino e sinal de salvação 
e que sinaliza, segundo Weber, a bonda-
de divina com aqueles “que se deram bem 
na vida”. Se bem que os tempos mudaram 
desde as primícias do capitalismo nascen-
te até aqui. E talvez tenhamos que ver a 
gritante desigualdade social como sinal de 
que Deus quer uma reforma social e polí-
tica sem precedentes. O sinal contempo-
râneo do espírito do capitalismo deve nos 
levar a ver a “grande fortuna” como sinô-
nimo de inclusão social e de solidarieda-
de para com os mais empobrecidos. Essa 
é a predestinação para as pessoas de nos-
sa época. 

Evandro Marcos LEonardi  - TEM ExpEriência 
no MagisTério EM ciências huManas, coM 
douTorado EM fiLosofia poLíTica. é sErvidor 
no insTiTuTo fEdEraL do paraná, caMpus 
coronEL vivida

Trabalho, grandes fortunas e 
desigualdades sociais

A COP-26 recém teve seu início ci-
nematográfico, quando olhada pelas len-
tes da verdade global, jamais deveria ser 
composta por amadores ou pior ainda, 
aspirantes a salvadores da pátria, caras e 
bocas, rostos sérios, compenetrados, qua-
se sempre é a marca registrada daqueles 
que aparentemente estão preocupados 
com o destino do Planeta e consequen-
temente da humanidade. Muitos líderes 
de governo presentes nessa reunião mar-
cante, tem pouca intimidade com aquilo 
que de fato acontece no mundo de hoje, 
assim como nunca ou quase nunca sofre-
ram, estão sofrendo ou sofrerão as agru-
ras da grande parcela que a sociedade 
como um todo vive; muitos governantes 
ali presentes, já tem o seu discurso pron-
to que quando confrontados com as reais 
necessidades humanas e extra-humanas, 
se mostram muito longes, distantes, va-
zios, pálidos ou até desfigurados.

A crise viral mexeu de modo contun-
dente ainda mais com os líderes das na-
ções, nenhum deles está à altura que o 
cargo que exercem merece, some-se à cri-
se viral, a crise do meio ambiente inte-
gral, culminando assim numa crise épica, 
por onde quer que se vá ou se ande, ela 
é um fantasma que persegue a tudo e 
todos; aquelas propostas em que os lí-
deres governistas presentes na COP-26 
se agarraram para levar adiante seus 
projetos governistas se mostraram al-
tamente falhas, perderam a voz, a vez, 
assim como não tiveram nenhuma res-
posta satisfatória. Certas concepções de 
governo atuais têm se mostrado pouco 
condizentes com aquilo que o momen-
to exige; os modelos de progresso, bem 
como de economia que a maioria ado-
tou a ferro e fogo não satisfizeram, ao 
contrário, as crises atuais escancaram 
as deficiências que um e outro apresen-
ta, tais modelos não são neutros.

Palavra que vem bem a calhar nes-
sa hora derradeira, chama-se respon-
sabilidade, encontramos tal palavra na 
obra magistral de Hans Jonas (1903-
1993), “O Princípio Responsabilidade: 
ensaio de uma ética para a civilização 
tecnológica”, que basicamente vai tratar 
da visão direcionada única e exclusiva-
mente para o ser humano, ser esse de-
tentor da vida e morte do próprio ser 
e também do meio ambiente, o ser hu-
mano atual que pensa apenas no mo-
mento presente, aqui, agora. A respon-
sabilidade que Hans Jonas vai muito 
além do que a palavra responsabilida-
de quer dizer, por outras palavras, a res-
ponsabilidade jonasiana não se coaduna 
com modelos que exploram a vida huma-
na e extra-humana ao ponto de extingui-
-las sem mais nem menos; o passado foi 
o que foi, o presente é o que o ser huma-
no está fazendo dele, mas é no futuro que 
devemos ver se realmente haverá vida.

A responsabilidade humana só nas 
últimas décadas, com raríssimas e lou-
váveis exceções, caíram a níveis degra-
dantes, para clarear: muitos incêndios de 
proporções jamais vistas, secas enormes, 
rios secando do dia para a noite, em ou-
tros locais o mar subindo muito, isso e 
muito mais acaba refletindo em todos os 
setores onde seres humanos e extra-hu-
manos habitam; muitas ações para des-

truir e poucas ações para reconstruir, 
muito desperdício em programas mal pla-
nejados, em ações desastrosas, em guer-
ras inúteis. A grande maioria esqueceu 
que nossa Mãe Terra é finita, muitos não 
admitem que consumir em demasia é pe-
rigoso, muitos não se lembram mais, mo-
tivados apenas pelo impulso de ir sempre 
em frente de que tudo que o ser humano 
faz agora tem consequências a curto, mé-
dio e longo prazo; nossa memória anda 
esquecida disso e outras muitas coisas.

A mudança que se exige em relação 
ao meio ambiente é simplesmente gigan-
tesca, por isso mais uma vez não podemos 
alimentar altas expectativas em relação a 
COP-26, o mundo já sabe de antemão que 
“países gigantes” não farão parte da COP-
26 e nem estão interessados em apresen-
tar propostas, pois nos bastidores ocorre 
também uma outra “COP lobbies” com in-
teresses altamente questionáveis, tentam 
a qualquer preço derrubar os estudos do 
Painel Intergovernamental sobre Mudan-
ças Climáticas. Os lobistas que correm 
por fora não querem o bem da humanida-
de, basta-lhes que os seus negócios pros-
perem às custas da desgraça da natureza 
e com ela a do ser humano; aos lobistas 
em desabalada correria, falta-lhes sobre-
maneira o senso comunitário, eles não sa-
bem ou não querem saber que tudo está 
ligado a tudo, que todos nós temos direi-
to à vida ao invés da não vida.

Bioeticamente, todos nós temos ra-
zões de sobra para acreditarmos que de 
um modo ou de outro a COP-26 produzi-
rá sim frutos, seja para o bem, seja para 
o mal (no sentido em não se acolher os 
avisos de ampla parcela de estudos), a 
COP-26 não pode ser taxada de ante-
mão como apenas mais uma conferên-
cia do clima sem eira nem beira; seja-
mos sinceros: todos os países do maior 
ao menor poluem sob variadas formas, 
por isso o debate deverá ser amplamen-
te franco, aberto, sem rodeios e que re-
flita os anseios da população mundial, 
população essa que sempre sofre as 
consequências das intempéries climáti-
cas. Um assunto que a COP-26 não po-
derá se esquivar em hipótese alguma é 
que o ser humano é artífice tanto para 
o bem quanto para o mal do que está 
acontecendo no mundo. E é este ser hu-
mano que deverá dar uma resposta ur-
gente ao meio ambiente, ao clima, às 
pessoas em geral; não bastam ações lo-
calizadas, não é suficiente confiar cega-
mente na tecnologia, é injusto jogar aos 
mais vulneráveis todas aquelas desgra-
ças perpetradas pelos mais fortes.

rosEL anTonio BEraLdo, Mora EM vErê-pr, é 
MEsTrE EM BioéTica pELa pucpr, graduado 
EM TEoLogia pELo isTa-Bh E EspEciaLisTa EM 
fiLosofia pELa puc-pr; anor sganzErLa, dE 
curiTiBa-pr, é douTor E MEsTrE EM fiLosofia, 
graduado EM TEoLogia pELo insTiTuTo 
TEoLógico são pauLo, é profEssor TiTuLar dE 
BioéTica na pucpr.

Ilusão querer salvar-se sozinho

artIgO artIgO



Felipe Hotz

ARTIGO
Comunicação interna pode ser a chave para potencializar o seu negócio
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Por favor, alguém 
me escuta?
Padre Judinei Vanzeto

A escuta é esse cuidado pastoral 
de extrema urgência e muito eviden-
ciado em tempo de pandemia.

Os séculos últimos trouxeram 
grandes transformações globais que 
refletem diretamente no comporta-
mento humano. Junto com as con-
quistas e avanços tecnológicos em 
todos os sentidos, fruto da inteligên-
cia humana, vieram também os de-
safios e dificuldades ao ser humano. 
Nas últimas décadas, por exemplo, 
o crescente número da violência ur-
bana, a corrupção institucionaliza-
da, o medo, a insegurança. Os fru-
tos do egoísmo, do fechamento em si 
mesmo, têm assombrado nossa gera-
ção. O que está acontecendo com o 
ser humano? O ser humano tem se 
mostrado cada vez mais angustiado, 
inquietude e na solidão. Ele é uma 
obra-prima do Criador, ou seja, algo 
de melhor na face da terra, mas este 
mesmo vem se destruindo. E gritan-
do: ‘Por favor, alguém me escuta?’. 
Na rotina diária, infelizmente, é difícil 
encontrar alguém com algum tempo 
disponível para escutá-la. O contex-
to profissional exige aperfeiçoamen-
to constante, o mercado de trabalho é 
cada vez mais competitivo e exigente. 
São prioridades que absorvem todo o 
tempo das pessoas. 

Na visão criacionista, Deus criou 
o ser humano único e cada um traz 
sua história pessoal, com experiên-
cias e marcas. À luz da Bíblia, da his-
tória do Povo de Israel, percebe-se 
que o ser humano enfrenta crises, 
quando se afasta de Deus. O sofri-
mento psíquico e os seus difíceis ca-
minhos de busca só podem ser tra-
tados adequadamente quando se tem 
presente a situação humana no con-
texto mais amplo da fé. Dessa manei-
ra, as pessoas necessitam ser escuta-
das com acolhida, atenção, empatia, 
sem julgamentos, como fazia o pró-
prio Cristo. E, enquanto falam de si 
mesmas, a dimensão do problema di-
minui e surge sempre uma solução e 
paz interior ao viver. 

O Mestre de Nazaré inaugurou 
uma pastoral da escuta em seu tem-
po. Jesus fazia perguntas-chaves, do 
tipo maiêutico, como fez aos discípu-
los de Emaús (cf. Lc 24, 13-35). An-
tes de respondê-las é preciso dar um 
profundo mergulho em si, e isso auxi-
lia a encontrar-se consigo mesmo e a 
superar suas crises existenciais.

Jornalista, diretor administrativo 
Rádio Vicente Pallotti, gestor do 
Polo Unilassale/Fapas e pároco da 
Paróquia São Roque de Coronel 
Vivida (PR)

Você já pensou que fortalecer a comu-
nicação interna da sua empresa pode ser 
um fator decisivo no crescimento do negó-
cio? Estudos indicam que empresas que in-
vestem em relacionamento e engajamento 
com os colaboradores podem ter um incre-
mento de até 22% no faturamento. Esse re-
flexo monetário não é isolado, ele acontece 
porque funcionários engajados com o que 
fazem tendem a produzir 21% a mais do 
que funcionários que não se sentem moti-
vados em suas atividades e com a empre-
sa contratante.

Outro dado interessante relacionado a 
produtividade é que, segundo a McKinsey, 
colaboradores perdem até 20% do tempo 
de trabalho buscando informações essen-
ciais para o desenvolvimento de suas fun-
ções. Logo, se houver um fluxo de infor-
mação melhor e mais organizado, o tempo 
antes gasto na busca de dados pode ser in-
vestido em planejamento, criatividade e até 
mesmo na agilidade em concluir tarefas.

É comum que empresas que procuram 
crescer e se consolidar no mercado façam 
investimentos em marketing e vendas, em 
insumos ou mão de obra - investimentos 
com potencial de retorno relativamente rá-
pido. No entanto, não se deve esquecer do 
mais importante fator de sucesso do seu ne-
gócio: as pessoas.

A comunicação que você recebe por 
meio dos canais oficiais da sua empresa é a 
ponta final de uma estratégia com um obje-
tivo real muito mais profundo. Ela gera rela-
cionamento, fomenta a cultura da empresa, 

torna o ambiente de trabalho mais agradá-
vel e comunica diretrizes importantes, entre 
outros. E não para por aqui: ao atingir os ob-
jetivos citados anteriormente, a comunica-
ção interna passa também a ser responsável 
por indicadores de negócio, que são conse-
quência natural do trabalho de funcionários 
engajados e bem informados.

As estratégias de comunicação devem 
estar sempre alinhadas às estratégias do ne-
gócio, nunca pensadas de forma isolada. Há 
alguns anos, o mundo corporativo passou a 
reconhecer o impacto positivo em iniciati-
vas e uma cultura que promova a felicidade 
do colaborador. Hoje em dia, a concepção 
de um bom lugar para trabalhar vai muito 
além de um bom salário ou benefícios ofe-
recidos. A palavra cultura ganha um signifi-
cado cada vez mais amplo e relevante. Fle-
xibilidade, inclusão, propósito, crescimento, 
fazem parte do que conecta os valores de 
cada pessoa com a organização.

Quando falamos em engajamento, é 
importante entender que isso não só será 
responsável por criar um melhor clima or-
ganizacional ou, por consequência, gerar 
melhores resultados. Mas também e, princi-
palmente, será o responsável pela retenção 
de colaboradores. Para John Baldoni, coach 
executivo de liderança, a definição de enga-
jamento é ter colaboradores que têm von-
tade de ir trabalhar, compreendem sua fun-
ção e sabem como o trabalho que executam 
é importante para o sucesso da empresa.

Estudos apontam que o custo do tur-
nover de um funcionário pode chegar a até 

duas vezes o valor que seria investido anual-
mente em seu salário. Esse processo envol-
ve não só encargos trabalhistas, mas tam-
bém o esforço de contratação e treinamento 
de um novo colaborador.

É nesses estudos, que muitas vezes 
não estão diretamente atrelados à CI, que 
o valor de uma boa comunicação se desta-
ca. Nós, os comunicadores, sempre soube-
mos do potencial de transformação positiva 
de nossas campanhas, mas quando é preci-
so justificar um orçamento mais alto, ver-
ba para contratação de uma equipe maior, a 
ideia intangível do engajamento, muitas ve-
zes não era suficiente. Agora, os indicadores 
do negócio falam a nosso favor.

Por motivos inesperados, o protagonis-
mo do profissional de comunicação interna 
e sua relevância para o negócio ficou muito 
em evidência durante 2020, e o caminho a 
se percorrer daqui para frente é de mostrar 
a sua participação essencial na construção 
de indicadores chaves para o crescimento 
das empresas.

Fundador e CEO do Comunica. In, é 
empreendedor com 10 anos de experiência 
na área de Comunicação Interna e 
Endomarketing

Registro do fim de tarde, no domingo (31), fim de outubro, 
na zona rural de Pato Branco

VILSON BONETTI



PLANTÃO

diariodosudoeste.com.br   3 de novembro de 2021SEGURANÇAA14

Achado de cadáver 
A Polícia Militar foi comu-

nidade, na manhã de segun-
da-feira, que havia um cadá-
ver dentro de um riacho no 
interior de Vitorino. Chegan-
do ao local, os policiais en-
contraram o corpo de um ho-
mem em avançado estado de 
decomposição. O Corpo de 
Bombeiros foi acionado e reti-
rou a vítima do riacho. A Polí-
cia Civil e um perito do Insti-
tuto de Criminalística fizeram 
levantamento no local, mas o 
homem não foi identificado e 
o seu corpo foi recolhido pelo 
Instituto Médico Legal (IML) 
de Pato Branco.  

Apreensão de 
drogas

A equipe da Rotam rece-
beu uma denúncia, domingo 
à noite, sobre tráfico de dro-
gas na rua Maria Almeri To-
mazzi Keppen, em Palmas. Os 
policiais foram ao local e abor-
daram um veículo. O condutor 
foi revistado e estava com cin-
co porções de cocaína. Já na 
casa dele, no bairro Eldorado, 
foram encontrados 1,097kg 
de maconha, 80 gramas de 
cocaína, R$ 9.273,00, uma ba-
lança de precisão, uma espin-
garda calibre 32 e anotações 
do tráfico. O homem, as dro-
gas e os demais objetos apre-
endidos foram entregues na 
Delegacia da Polícia Civil.

Violência doméstica
Uma moradora da linha 

Santa Rita, em Pérola D’Oeste, 
acionou a Polícia Militar, do-
mingo à noite. Ela informou 
que tinha ido buscar a sua fi-
lha menor de idade, que esta-
va com o pai, quando foi agre-
dida pelo seu ex-convivente e 
ameaçada de morte com uma 
arma de fogo. Os policiais fo-
ram até a residência do acu-
sado, onde encontraram uma 
carabina calibre 22, uma arma 
branca tipo punhal e 36 muni-
ções de calibre 22. O agressor 
não foi localizado. As armas e 
as munições foram entregues 
na Delegacia da Polícia Civil 
de Capanema.

Prisão em 
Chopinzinho

Um homem, de 29 anos, 
acusado de violência domésti-
ca, foi preso pela Polícia Militar 
domingo à noite no bairro São 
Sebastião, em Chopinzinho. 
Ele foi flagrado pelos policiais 
tentando reanimar a vítima 
na frente da porta de sua resi-
dência. A mulher foi socorrida 
pelos policiais e afirmou que 
seu convivente havia brigado 
com um vizinho e depois falou 
“por causa de você essa briga” 
e a agarrou pelo pescoço até 
ela desmaiar. A vítima resol-
veu representar contra o autor 
do fato, que foi preso. As par-
tes foram entregues na Dele-
gacia da Polícia Civil de Pato 
Branco para as providências 
cabíveis ao fato.

Dentre as mais de seis milhões 
de Carteiras Nacionais de Habili-
tação (CNH) existentes no Para-
ná, 13.832 foram concedidas a es-
trangeiros, que passaram por todo 
o processo legal para regulamentar 
a habilitação internacional. De ja-
neiro a outubro deste ano, segundo 
balanço do Detran-PR, foram 1.310 
novos processos de registro de es-
trangeiros concluídos.

As cidades que têm mais car-
teiras de habilitação de estrangei-
ro são Curitiba, com 5.510, seguida 
por Foz do Iguaçu (1.849), Londri-
na (840) e Maringá (740).

O direito para estrangeiros con-
duzir veículos automotores no Bra-
sil é concedido pelo Código de Trân-
sito Brasileiro (art. 142 do CTB) e 

pela Resolução 789/2020 do Con-
selho Nacional de Trânsito (Con-
tran). São as normas que servem 
também para os brasileiros que 
querem conduzir veículos em ou-
tros países e solicitam a Permissão 
Internacional Para Dirigir (PID). 

No caso de cidadão estrangei-
ro habilitado, o direito é amparado 
pela Convenção sobre Trânsito Viá-
rio, celebrada em Viena, na Áustria, 
no dia 8 de novembro de 1968, e 
aprovado pelo Decreto Legislativo 
número 33, de 13 de maio de 1980, 
pelo princípio da reciprocidade bi-
lateral e outros tratados.

Os estrangeiros e os brasileiros 
habilitados no Exterior podem uti-
lizar a CNH estrangeira dentro da 
validade por 180 dias em território 

nacional, apresentando a sua tradu-
ção juramentada e passaporte com 
visto de turista dentro da validade. 
Após este período, para que o cida-
dão continue a dirigir no Brasil, é 
imperativo transformar sua habili-
tação estrangeira em uma habilita-
ção nacional.

“É necessário que tanto os es-
trangeiros quanto os brasileiros 
que pretendem dirigir no Exterior 
tenham conhecimento destas infor-
mações e façam suas solicitações 
junto ao Detran para não conduzi-
rem veículos de forma irregular“, 
disse o diretor-geral do Departa-
mento de Trânsito do Paraná (De-
tran-PR), Wagner Mesquita. 

Segundo as regras, quando o 
condutor for brasileiro nato com 

habilitação estrangeira, ele precisa 
ter residido, no mínimo, 180 dias 
no outro país quando da expedição 
da habilitação, e cumprido as eta-
pas que o processo de registro exi-
ge para a obtenção da CNH.

Brasileiros que viajarem ao Ex-
terior e desejarem dirigir no país de 
destino deverão estar com sua CNH 
dentro do prazo de validade, fazer a 
solicitação da PID no portal de ser-
viços do Detran-PR e, quando soli-
citado pelas autoridades locais, de-
vem apresentar a CNH original, a 
PID e o passaporte. Casos especí-
ficos no processo de habitação de 
estrangeiro e brasileiros habilita-
dos no Exterior serão analisados 
pela Coordenadoria de Habilitação 
(COOHA) do Detran-PR.  (AEN)

 Detran-PR  já emitiu 13,8 mil carteiras de habilitação para estrangeiros

Policiais da equipe especiali-
zada da 6ª Companhia da Polícia 
Rodoviária Estadual (PRE) apreen-
deram no último sábado (30) na PR-
182, em Realeza, um Golf, placas de 
Foz do Iguaçu, carregado com 1000 
pacotes de cigarros contrabandea-
dos do Paraguai. Também foi reti-
do um Astra, que fazia o trabalho de 
batedor da carga de cigarros.

Segundo a PRE, as abordagens 
foram realizadas durante operação 
bloqueio na rodovia. O motorista do 
Golf disse aos policiais que pegou 
o veículo carregado com os cigar-
ros em Foz do Iguaçu e iria entre-
gar num posto de combustível em 
Realeza. Além dos cigarros, foram 
apreendidos dois rádios HT, quatro 
celulares e R$ 3.416,00, em notas 

diversas. 
O condutor do Golf e os dois 

ocupantes do Astra, que não tive-
ram os nomes divulgados, foram 
detidos. Eles foram encaminhados, 
juntamente com os veículos e os ci-
garros, à Delegacia da Polícia Fede-
ral de Cascavel para as providências 
cabíveis ao fato . (AB)

O Golf estava carregado 
com 1000 pacotes 

de cigarros 
contrabandeados 

do Paraguai 

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

No período do feriado de Fina-
dos, três pessoas morreram em aci-
dentes nas rodovias estaduais que 
cortam o Sudoeste. As ocorrências 
foram atendidas pela Polícia Rodo-
viária Estadual (PRE).

Uma pessoa morreu e outra fi-
cou ferida em acidente na noite do 
último domingo na PR-886, no tre-
cho Santa Izabel D’Oeste a Ampé-
re. A colisão foi entre duas motos, 
sendo uma Honda/CG 125 Titan, 
placas de Três Coroas (RS), condu-
zida por Antônio Eliseu Rodrigues 
Freire, 50 anos, e uma Honda/CBX 
250, placa de Araquari (SC), pilota-
da por Pablo Ferron Ribeiro da Luz, 
22 anos.

Conforme a Polícia Rodoviária 
Estadual, que atendeu a ocorrência, 
Antônio morreu no local do aciden-
te. Já Pablo sofreu ferimentos e foi 
encaminhado para receber cuida-
dos médicos.

Um perito do Instituto de Cri-
minalística fez o levantamento do 
acidente. Posteriormente, o corpo 

de Antônio, que residia em Ampé-
re, foi encaminhado para necrop-
sia no Instituto Médico Legal (IML) 
de Francisco Beltrão e liberado para 
seus familiares providenciarem o 
velório e o sepultamento. 

Domingo à noite também ocor-
reu outro acidente com morte na 

PR-281, em Realeza. Um Citroën 
Picasso, placas de Joinville (SC), di-
rigido por Gilvane Pagno da Silva, 
44 anos, saiu da pista e capotou. 
O condutor chegou a ser socorrido, 
mas morreu ao dar entrada em casa 
hospitalar.

Segunda-feira um jovem mor-

reu após um acidente na PR-281, 
em Planalto. Um Corolla, placas 
de Planalto, dirigido por Guilher-
me Schlosser, 22 anos, saiu da pis-
ta e capotou. Guilherme foi socor-
rido, mas morreu após dar entrada 
no Hospital Regional, em Francisco 
Beltrão.

Três mortes nas rodovias da região 
dura nte o feriado

PRE  apreende veículo carregado com cigarros
DIVULGAÇÃO

JÚLIO CÉSAR ALVES/RÁDIO AMPÉRE

O condutor de 
uma das motos 
morreu no local 
do acidente
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30ª rodada
SÁBADO
Corinthians x  Fortaleza (17h)
Internacional x  Grêmio (19h)
Fluminense x  Sport (21h)

DOMINGO
Atlético-MG x  América-MG (16h)
Santos  x  Palmeiras (16h)
Bragantino x  Athletico-PR (16h)
Bahia  x  São Paulo (18h15)
Ceará  x  Cuiabá (20h30)

SEGUNDA-FEIRA
Chapecoense x  Flamengo (20h)

23 DE NOVEMBRO
Atlético-GO x  Juventude (19h)

Furacão empata com o Flamengo
Em jogo atrasado da quarta rodada do Campeonato Brasileiro, 

o Athletico-PR arrancou um empate com o Flamengo por 2 a 2 na 
tarde de terça-feira (2), na Arena da Baixada. O Furacão conseguiu 
o gol de empate nos acréscimos do segundo tempo, com Bissoli.

O Flamengo começou a partida tomando a iniciativa e man-
tendo a posse de bola no campo ofensivo. Aos 17 minutos, o 
Mengão abriu o placar. Michael tocou para Vitinho, que arriscou 
o chute e o goleiro defendeu com o pé. No rebote, Gabi man-
dou para o gol e encerrou um jejum de nove jogos sem balan-
çar as redes: 1 a 0.

Após sair na frente, o time rubro-negro continuou buscando o 
ataque. Aos 20 minutos, Andreas cobrou falta no bico esquerdo da 
área e a bola passou com perigo por cima do travessão. Minutos de-
pois, o Mengão ampliou o marcador, novamente com Gabi. Santos 
saiu jogando errado, Isla conseguiu interceptar e lançou para o ar-
tilheiro na área, que encobriu o goleiro e marcou um golaço: 2 a 0.

O Athletico voltou para o segundo tempo pressionando o 
Flamengo em seu campo de defesa. O time carioca, por sua vez, 
não conseguia contra-atacar e nem cadenciar o jogo. Aos 17 mi-
nutos, o Athletico-PR diminuiu com Renato Kayzer: 2 a 1. Logo 
após a saída de bola, Kayzer chegou a fazer o segundo, mas após 
revisão do VAR, o gol foi anulado. Aos 49 minutos, os donos da 
casa chegaram ao empate com Bissoli: 2 a 2. No último minuto, 
Gustavo Henrique cabeceou uma bola no travessão e quase fez 
o terceiro do Flamengo. (Assessoria)

Pato Basquete encara o 
Flamengo pelo NBB

Após as derrotas para o Corinthians e o Paulistano, em casa, 
o Pato Basquete tem mais um jogo difícil, nesta quarta-feira, pelo 
Novo Basquete Brasil (NBB). O time pato-branquense vai encarar 
o Flamengo, às 20h, no Maracanãzinho, no Rio de Janeiro.

No confronto contra o Paulistano, o time comandado por 
Dedé Barbosa fez um excelente primeiro quarto, quando ven-
cia por 20 a 8, mas depois o adversário se impôs no jogo e virou 
o placar ainda no primeiro tempo (31 a 30). O Pato Basquete se-
guiu errando muito no ataque, inclusive lances livres, sendo der-
rotado por 68 a 55.

O treinador teve pouco tempo para corrigir os erros da equipe, 
que ainda busca um melhor entrosamento. A delegação do Pato 
Basquete já está no Rio de Janeiro, onde terá um dos jogos mais di-
fíceis da temporada nesta quarta-feira, diante do Flamengo. (AB)

O Campeonato Municipal de Ciclismo, promovido pelo 
Quebra Freio Bike Clube, com apoio da Prefeitura de Pato 
Branco, empresas e entidades, teve mais uma etapa no sába-
do (30). As disputas, que envolveram cerca de 60 ciclistas, 
foram nas categorias juvenil, júnior, elite e máster no mas-
culino, além da prova feminina, na Trilha do Bugio, na co-
munidade de São João Batista.

 Paulo Fergutz, um dos organizadores da competição, 
afirmou que o Campeonato Municipal tem por objetivo fo-
mentar o ciclismo local e criar um conceito de provas. No 
sábado teve a prova XCO (Mountain Bike). A competição va-
leu pontos para o ranking que vai definir os ciclistas que 
irão representar Pato Branco nos Jogos Abertos do Paraná 
(JAPs) e Jogos da Juventude do Paraná (Jojups).

Quebra Freio realiza etapa do Municipal de Ciclismo
GIOVANNI MARTARELLO/MTB PATO BRANCO/ORGANIZAÇÃO

ELITE MASCULINO
1º lugar: Diogenes Valente Tolomeotti –Clube BBC de Ciclismo, 
Dois Vizinhos
2º lugar: Felipe Gustavo Baudonete – Fast Bike Center, Pato Branco  
3º lugar: Juliano Piccoli Malutech, Pato Branco

ELITE FEMININO
1º lugar: Brizida Tatsch – Quebra Freio/Lacatena/Proumb, Pato Branco

MÁSTER MASCULINO
1º lugar: André Antônio Bueno – Pedal dos Ventos, Palmas
2º lugar: Cesar Dalla Pria – Danas Bike, Francisco Beltrão
3º lugar: Michel Luiz Anselmo – Quebra Freio/Proumb, Pato Branco

JÚNIOR MASCULINO
1º lugar: Matheus Baranoski – Achoc, Chopinzinho
2º lugar: Nicolas Bosio – Sone Bike Shop, Francisco Beltrão
3º lugar: Leonardo Fornari Schvirck, Pato Branco

JUVENIL MASCULINO
1º lugar: Thomas Benato – Marvados da Bike, Pato Branco
2º lugar: Thomas Morosini, Pato Branco
3º lugar: Eduardo Levandoski Ferreira – Quebra Freio, Pato Branco

A competição reuniu cerca de 60 ciclistas

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Após levar uma goleada 
no último sábado, em Pal-
mas, por 6 a 1, o Pato Fut-
sal volta a jogar nesta quar-
ta-feira (3) pela Liga Paraná. 
O jogo contra o Operário 
Laranjeiras vai começar às 
19h, no Ginásio Dolivar La-
varda, em Pato Branco.

O Pato Futsal havia eli-
minado o Palmas da Taça 
Federação, com vitória por 
6 a 2 no tempo normal e 3 
a 0 na prorrogação, mas es-

teve irreconhecível no jogo 
do último sábado pela Liga 
Paraná, quando foi golea-
do pelo Palmas. No começo 
do jogo, o adversário abriu 
o placar com André Nem. O 
Pato teve várias oportunida-
des para empatar, mas pa-
rou no goleiro Buda e o Pal-
mas ampliou a vantagem 
com Andrei.

No segundo tempo, o 
Palmas fez mais um gol com 
Taquá. O Pato diminuiu com 
Lukinhas, mas em segui-
da Andrei fez 4 a 1 para o 
Palmas. O Pato colocou Die-

go Belém com goleiro-linha 
e deu tudo errado, sofren-
do mais dois gols, marcados 
por Taquá e André Nem.

Com a derrota em Pal-
mas, a equipe do Pato Fut-
sal tem apenas um ponto na 
Liga Paraná, restando três 
jogos. Como se classificam 
quatro equipes do grupo, 
ainda tem chances, mas pre-
cisa reencontrar o caminho 
das vitórias, começando no 
jogo desta quarta-feira dian-
te do Operário Laranjeiras.

O técnico Jari da Rocha 
(Jarico) procurou corrigir 

os erros que a equipe come-
teu em Palmas, pois somen-
te a vitória interessa diante 
do Operário Laranjeiras. Os 
alas João Lucas e Ribeirão 
devem retornar à equipe no 
jogo desta quarta-feira.  

Os ingressos para a 
partida estão à venda na 
loja A Esportiva e também 
no site https://www.even-
tos365.com.br/Event/De-
tail/25162, seguindo os va-
lores de R$ 20,00 (inteira) 
e R$ 10,00 (meia-entrada). 
Crianças até 12 anos têm 
acesso livre.

Pato Futsal recebe o Operário 
Laranjeiras pela Liga Paraná

MAURICIO MOREIRA

O Pato Futsal 
está em 
situação difícil 
na Liga Paraná
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INSTITUTO PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO 

EDUCACIONAL - FUNDEPAR 
 

 
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 1212/2021 – GMS/FUNDEPAR 
PROTOCOLO Nº 17.947.014-4 OBJETO: execução de reparos no Colégio Estadual 
Cívico-Militar Castro Alves, no Município de Pato Branco/PR. DATA E HORÁRIO 
DA DISPUTA: 18 de novembro 2021, às 08:30 (oito horas e trinta minutos) por 
meio de sistema eletrônico do Banco do Brasil. VALOR MÁXIMO: R$ 523.278,78 
(quinhentos e vinte e três mil, duzentos e setenta e oito reais e setenta e oito 
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ELETRÔNICO DO BANCO DO BRASIL, pesquisa avançada (INSTITUTO 
PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO EDUCACIONAL). Também no portal 
www.comprasparana.pr.gov.br no link Consulta a Licitações: Consulta de Editais. 
Informações: (41) 3250-8286 ou (41) 3250-8302. DATA: 28/10/2021. Comissão 
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 MUNICIPIO DE CORONEL VIVIDA – EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DE 

DECRETOS  
EDITAL NOME  CARGO ASSUNTO 

Decreto nº. 7.765 
de 29/10/2021 

Solange Locatelli 
Dal Pizzol 

Professor Municipal  Declara a vacância de cargo público por motivo 
de aposentadoria. 

Decreto nº. 7.766 
de 01/11/2021 

Adrieli Hermann Dirigente de Divisão Nomeia, para ocupar Cargo de Provimento em 
Comissão e dá outras providencias. 

Decreto nº. 7.767 
de 01/11/2021 

Jessica Scolari 
Assoni 

Professor Municipal  Nomeia aprovada do Concurso Público aberto 
através do Edital nº. 001 de 11/02/2019. 
 

A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 26 de maio de 2021, regulamentada 
pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021.  
 

 
 

7º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 2824/2021, CELEBRADO ENTRE O MUNICÍPIO DE 
ITAPEJARA D’OESTE E A EMPRESA AUTO POSTO ZENI LTDA – ME CNPJ/MF sob o nº 
04.818.376/0001 – 69, objeto a contratação de empresa especializada na comercialização de combustíveis para 
uso nos veículos, ônibus, caminhões e máquinas pertencentes a frota municipal do Municipio de Itapejara 
D´Oeste, conforme objeto do Edital de Pregão Eletrônico Nº 047/2020, Fica alterado o valor contratual, do 
item nº 01, passando de R$ 1.302.504,06 ( um milhão trezentos e dois mil, quinhentos e quatro reais  e seis 
centavos), para R$ 1.388.785,96 (um milhão trezentos e oitenta e oito mil, setecentos e oitenta e cinco reais e 
noventa e seis centavos), referente ao aumento do preço de R$ 0,41/litro de diesel S500, e alterado o valor 
contratual do  item nº 03, passando de R$ 966.044,75 (novecentos e sessenta e seis mil, quarenta e quatro reais 
e setenta e cinco centavos), para R$ 1.062.295,60 (um milhão sessenta e dois mil, duzentos e noventa e cinco 
reais e sessenta centavos), referente ao aumento de preços de R$ 0,64/litro de diesel S10, conforme repasse nos 
custos da distribuidora de combustível, conforme notas fiscais apresentadas, passando o valor total do contrato 
de  R$ 2.268.548,96 (dois milhões duzentos e sessenta e oito mil, quinhentos e quarenta e oito reais e noventa 
e seis centavos), para R$ 2.451.081,74 (dois milhões quatrocentos e cinquenta e um mil, oitenta e um reais e 
setenta e quatro centavos), conforme justificativa do Executivo Municipal e parecer jurídico, tudo de acordo 
com o Art. 57 e  65 da Lei nº 8.666/93. Itapejara D’Oeste, 28 (vinte e oito) de outubro de 2021. 

  
6º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 2825/2021, CELEBRADO ENTRE O MUNICÍPIO DE 
ITAPEJARA D’OESTE E A EMPRESA PAGNUSSAT COMÉRCIO DE COMBUSTIVEL LTDA, 
CNPJ/MF sob o nº 02.375.643/0001 - 45, objeto a contratação de empresa especializada na comercialização de 
combustíveis para uso nos veículos, ônibus, caminhões e máquinas pertencentes a frota municipal do 
Municipio de Itapejara D´Oeste, conforme objeto do Edital de Pregão Eletrônico Nº 047/2020, fica alterado 
o valor contratual do item nº 05, passando de R$ 812.839,45 (oitocentos e doze mil, oitocentos e trinta e nove 
reais e quarenta e cinco centavos), para R$ 833.274,86 (oitocentos e trinta e três mil, duzentos e setenta e 
quatro reais e oitenta e seis centavos), referente ao reequilíbrio de preços de R$ 0,20/litro de gasolina, e 
alterado o valor contratual do  item nº 07, passando de R$ 171.571,27 (cento e setenta e um mil, quinhentos e 
setenta e um reais e vinte e sete centavos), para R$ 173.392,26 (cento e setenta e três mil, trezentos e noventa  
e dois reais e vinte e seis centavos), referente ao reequilíbrio de preços de R$ 0,05/litro de etanol hidratado 
(álcool), conforme repasse nos custos da distribuidora de combustível, conforme notas fiscais apresentadas, 
alterando o valor total do contrato de  R$ 984.410,72 (novecentos e oitenta e quatro mil, quatrocentos e dez 
reais e setenta e dois centavos),  R$ 1.006.667,10 (um milhão seis mil, seiscentos e sessenta e sete reais, dez 
reais), conforme justificativa do Executivo Municipal e parecer jurídico, tudo de acordo com o Art. 57 e  65 da 
Lei nº 8.666/93. Itapejara D’Oeste, 28 (vinte e oito) de outubro de 2021. 

 

 

 

 
MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – PR 

CONTRATO n° 78/2021 – Dispensa de Licitação nº 29/2021 – Contratante: Município de Coronel Vivida 
Contratada: CAIXA ECONÔMICA FEDERAL, CNPJ/MF sob o nº 00.360.305/0001-04. Objeto: 
Contratação da instituição financeira - Caixa Econômica Federal para a prestação de serviços de 
cobrança bancária com registro e ou caucionada com registro. Valor total estimado de R$ 150.000,00. 
Prazo de vigência: De 29 de outubro de 2021 a 28 de outubro de 2022. Coronel Vivida, 28 de outubro de 
2021. Anderson Manique Barreto, Prefeito. 
 
Aditivo n° 02 – Ata de Registro de Preços nº 66/2021 – Pregão Presencial nº 35/2021. Contratante: 
MUNICIPIO DE CORONEL VIVIDA - PR - Detentora: AUTO POSTO COMETA LTDA, CNPJ/MF n.º 
75.615.542/0001-78. Considerando a solicitação da detentora, fica de comum acordo entre as partes, 
concedido o reequilíbrio econômico financeiro para o item 01 (ÓLEO DIESEL S-500), a partir do dia 22 de 
outubro de 2021. O valor total deste aditivo é de R$ 27.393,32.  Permanecem inalteradas as demais 
cláusulas. Coronel Vivida, 21 de outubro de 2021. Anderson Manique Barreto. Prefeito. 
 
Aditivo n° 05 – Ata de Registro de Preços nº 168/2020 – Pregão Presencial nº 101/2020. Contratante: 
MUNICIPIO DE CORONEL VIVIDA - PR - Detentora: DISTRIBUIDORA DE COMBUSTÍVEIS BASSETTO 
LTDA, CNPJ/MF n.º 75.637.876/0001-42. Considerando a solicitação da detentora, fica de comum acordo 
entre as partes, concedido o reequilíbrio econômico financeiro para o item 01 (ÓLEO DIESEL S-10), a 
partir do dia 21 de outubro de 2021. O valor total deste aditivo é de R$ 25.560,00.  Permanecem 
inalteradas as demais cláusulas. Coronel Vivida, 20 de outubro de 2021. Anderson Manique Barreto. 
Prefeito. 
 
Aditivo n° 01 – contrato nº 34/2021 – Tomada de Preços nº 05/2021. Contratante: MUNICÍPIO DE 
CORONEL VIVIDA - PR - Contratada: AMG ENGENHARIA EIRELI, CNPJ sob n 217.681.193/0001-96. 
Prorroga-se o prazo de execução por mais 60 dias, de 26.10.2021 a 25.12.2021.  Permanecem 
inalteradas as demais cláusulas. Coronel Vivida, 25 de outubro de 2021. Anderson Manique Barreto. 
Prefeito. 
 

 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – PR  
CONVOCAÇÃO 

REF: EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 58/2021. 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL AQUISIÇÃO DE UNIFORMES 
ESCOLARES, PARA DISTRIBUIÇÃO AOS ALUNOS REGULARMENTE MATRICULADOS NOS 
CMEIS E NO ENSINO FUNDAMENTAL DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE CORONEL VIVIDA, 
PARA O ANO LETIVO DE 2022, ATENDENDO AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO, CULTURA E DESPORTO. 
Após recebimento da ata de análise e julgamento da amostra, O Pregoeiro e Equipe de Apoio, 
designados pela Portaria nº 02/2021, convocam os interessados para participar da continuação da 
Sessão Pública conforme previsto no edital, no item 11, subitem 11.9.4. 
Data: 04/11/2021 (quinta-feira) às 09:00hs. 
Local: Prédio sede da Prefeitura. 
Endereço: Praça Ângelo Mezzomo, s/n, centro. 

Coronel Vivida, 01 de novembro de 2021. 
Fernando Q. Abatti,  

Pregoeiro. 
 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N° 084/2021 
O Município de Itapejara D’Oeste, Estado do Paraná, torna público, que fará 
realizar licitação na modalidade de Edital de Pregão Eletrônico, tipo menor preço 
por Item, no dia 17 (dezessete) de Novembro de 2021, às 09h:00min (nove) horas, 
tendo como objeto à seleção de propostas visando a contratação de empresa 
especializada na comercialização de computadores e notebooks destinados ao uso 
do Departamento Municipal de Educação, Cultura e Esporte e Departamento 
Municipal de Assistência Social. 
O prazo para envio das propostas e documentos de habilitação é até as 09h00min 
(nove) horas do dia 17 (dezessete) de Novembro de 2021. 
Outras informações poderão ser obtidas através do Edital de Pregão Eletrônico N° 
084/2021, no horário das 08h:00min às 12h:00min e das 13h:30min às 17h:30min 
horas, na sede da Prefeitura Municipal de Itapejara D’Oeste – PR, no endereço 
eletrônico http://www.itapejaradoeste.pr.gov.br/licitacoes e 
www.comprasgovernamentais.gov.br. Maiores informações em contato pelo 
Telefone (046) 3526 – 8300. 

Itapejara D’Oeste-PR, 20 (vinte) de Outubro de 2021. 
Vlademir Lucini 

Presidente da Comissão de Licitação 
Decreto N° 001/2021 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N° 085/2021 
O Município de Itapejara D’Oeste, Estado do Paraná, torna público, que fará 
realizar licitação na modalidade de Edital de Pregão Eletrônico, tipo menor preço 
por Item, no dia 17 (dezessete) de Novembro de 2021, às 11h:00min (onze) horas, 
tendo como objeto à seleção de propostas visando a contratação de empresa 
especializada na comercialização de materiais de higiene e limpeza destinados a 
manutenção e conservação das sedes os Departamentos e Unidades pertencentes a 
Administração Municipal bem como dos veículos pertencentes a frota do 
Município de Itapejara D’Oeste - PR. 
O prazo para envio das propostas e documentos de habilitação é até as 11h00min 
(onze) horas do dia 17 (dezessete) de Novembro de 2021. 
Outras informações poderão ser obtidas através do Edital de Pregão Eletrônico N° 
085/2021, no horário das 08h:00min às 12h:00min e das 13h:30min às 17h:30min 
horas, na sede da Prefeitura Municipal de Itapejara D’Oeste – PR, no endereço 
eletrônico http://www.itapejaradoeste.pr.gov.br/licitacoes e 
www.comprasgovernamentais.gov.br. Maiores informações em contato pelo 
Telefone (046) 3526 – 8300. 

Itapejara D’Oeste-PR, 20 (vinte) de Outubro de 2021. 
Vlademir Lucini 

Presidente da Comissão de Licitação 
Decreto N° 001/2021 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N° 086/2021 
O Município de Itapejara D’Oeste, Estado do Paraná, torna público, que fará 
realizar licitação na modalidade de Edital de Pregão Eletrônico, tipo menor preço 
por Item, no dia 17 (dezessete) de Novembro de 2021, às 14h:00min (quatorze) 
horas, tendo como objeto à seleção de propostas visando a contratação de empresa 
especializada na comercialização de caixas de chocolates e panetones a serem 
distribuídos nas festividades Alusivas ao Aniversário de Emancipação Política 
Administrativa do Município de Itapejara D’Oeste e Festividades Natalinas. 
O prazo para envio das propostas e documentos de habilitação é até as 14h00min 
(quatorze) horas do dia 17 (dezessete) de Novembro de 2021. 
Outras informações poderão ser obtidas através do Edital de Pregão Eletrônico N° 
086/2021, no horário das 08h:00min às 12h:00min e das 13h:30min às 17h:30min 
horas, na sede da Prefeitura Municipal de Itapejara D’Oeste – PR, no endereço 
eletrônico http://www.itapejaradoeste.pr.gov.br/licitacoes e 
www.comprasgovernamentais.gov.br. Maiores informações em contato pelo 
Telefone (046) 3526 – 8300. 

Itapejara D’Oeste-PR, 21 (vinte e um) de Outubro de 2021. 
Vlademir Lucini 

Presidente da Comissão de Licitação 
Decreto N° 001/2021 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO N° 087/2021 
O Município de Itapejara D’Oeste, Estado do Paraná, torna público, que fará 
realizar licitação na modalidade de Edital de Pregão Eletrônico, tipo menor preço 
por Lote, no dia 17 (dezessete) de Novembro de 2021, às 16h:00min (dezesseis) 
horas, tendo como objeto à seleção de propostas visando a contratação de empresa 
especializada na locação de brinquedos infláveis destinados a utilização na 
comemoração Alusivas ao Aniversário de Emancipação Política Administrativa do 
Município de Itapejara D’Oeste – PR. 
O prazo para envio das propostas e documentos de habilitação é até as 16h00min 
(dezesseis) horas do dia 17 (dezessete) de Novembro de 2021. 
Outras informações poderão ser obtidas através do Edital de Pregão Eletrônico N° 
087/2021, no horário das 08h:00min às 12h:00min e das 13h:30min às 17h:30min 
horas, na sede da Prefeitura Municipal de Itapejara D’Oeste – PR, no endereço 
eletrônico http://www.itapejaradoeste.pr.gov.br/licitacoes e 
www.comprasgovernamentais.gov.br. Maiores informações em contato pelo 
Telefone (046) 3526 – 8300. 

Itapejara D’Oeste-PR, 22 (vinte e dois) de Outubro de 2021. 
Vlademir Lucini 

Presidente da Comissão de Licitação 
Decreto N° 001/2021 

 
MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato Contrato N° 3049/2021 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste - PR 
Contratado: Luiz Carlos Menon - Me, inscrita no CNPJ /MF sob o nº 
11.567.863/0001 – 61. 
Objeto: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços 
de oficinas a serem ofertadas para as crianças, adolescentes, mulheres e 
Idosos, referenciadas no CRAS do Município de Itapejara D’Oeste – 
PR, conforme objeto do Edital de Pregão Eletrônico Nº 070/2021. 
Valor do Contrato: R$ 35.799,60 (Trinta e cinco mil, setecentos e 
noventa e nove reais e sessenta centavos). 
Vigência: De 29 (vinte e nove) de Outubro de 2021 até 29 (vinte e 
nove) de Outubro de 2022. 
Data do Contrato: 29 (vinte e nove) de Outubro de 2021. 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato Contrato N° 3050/2021 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste - PR 
Contratado: Lidiane Patricia Tussi - Me, inscrita no CNPJ /MF sob o nº 
29.980.329/0001 - 48. 
Objeto: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços 
de oficinas a serem ofertadas para as crianças, adolescentes, mulheres e 
Idosos, referenciadas no CRAS do Município de Itapejara D’Oeste – 
PR, conforme objeto do Edital de Pregão Eletrônico Nº 070/2021. 
Valor do Contrato: R$ 27.999,00 (Vinte e sete mil, novecentos e 
noventa e nove reais). 
Vigência: De 29 (vinte e nove) de Outubro de 2021 até 29 (vinte e 
nove) de Outubro de 2022. 
Data do Contrato: 29 (vinte e nove) de Outubro de 2021. 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE – ESTADO DO PARANÁ 
COMISSÃO DE LICITAÇÃO – EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS N° 012/2021 

JULGAMENTO 
Após análise e verificação dos documentos de habilitação oferecidos pelas licitantes, a 

Comissão foi unânime na classificação para o Edital de Tomada de Preços Nº 012/2021. 
EXTRATO DE CLASSIFICAÇÃO - MELHOR PROPOSTA 

Classificação LOTE EMPRESA VENCEDORA VALOR (R$) 
1º 01 METTAENG CONSTRUTORA DE OBRAS – EIRELI – EPP R$ 182.423,05 

Por revelar apta e em consonância com o Edital de Tomada de Preços Nº 012/2021, 
realizado em 28/10/2021, as 10h00min. 

Itapejara D’Oeste - PR, 01 (primeiro) de Novembro de 2021. 
Vilmar Schmoller, 
Prefeito Municipal 

_______________________ 
Presidente da Comissão 

_______________________ 
Membro da Comissão 

_______________________ 
Membro da Comissão 

 

MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE – PR – ESTADO DO PARANÁ 
COMISSÃO DE LICITAÇÃO – EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS N° 013/2021 

JULGAMENTO 
Após análise e verificação dos documentos de habilitação oferecidos pelas licitantes, a 

Comissão foi unânime na classificação para o Edital de Tomada de Preços Nº 013/2021. 
EXTRATO DE CLASSIFICAÇÃO - MELHOR PROPOSTA 

Classificação LOTE EMPRESA VENCEDORA VALOR (R$) 

1º 01 DE LARA & DE LARA CONSTRUÇÃO E PAVIMENTAÇÃO 
LTDA – ME R$ 1.044.550,85 

2º 01 CCPR ENGENHARIA E SOLUÇÕES AMBIENTAIS LTDA – 
EPP R$ 1.117.303,35 

3º 01 MORETTA LTDA – ME R$ 1.145.803,35 
4º 01 N. ANTONIOLI MARIOTTI EIRELI – ME R$ 1.170.188,45 
5º 01 MARISA AP. DIVINO GONÇALVES – EIRELI – EPP R$ 1.261.291,00 

Por revelar apta e em consonância com o Edital de Tomada de Preços Nº 013/2021, 
realizado em 29/10/2021, as 10h00min. 

Itapejara D’Oeste - PR, 01 (primeiro) de Novembro de 2021. 
 

Vilmar Schmoller, 
Prefeito Municipal 

_______________________ 
Presidente da Comissão 

_______________________ 
Membro da Comissão 

_______________________ 
Membro da Comissão 
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EDITAL N.º 04/2021 
EDITAL DE HOMOLOGAÇÃO DAS INSCRIÇÕES 

PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO - PSS N.º 02/2021 
 

 
A Presidente da Comissão Especial do Processo Seletivo Simplificado – PSS, da Prefeitura Municipal de Mariópolis-PR, no uso de suas atribuições legais, 
mediante as condições estipuladas no Edital de Abertura n.º 02/2021, torna público o      EDITAL DE HOMOLOGAÇÃO DAS INSCRIÇÕES, nos seguintes termos: 
 
Art. 1º - Ficam DEFERIDAS, conforme listagem disponível no endereço eletrônico www.concursosfau.com.br: 

 
I. As inscrições para Isenção da taxa de inscrição; 

      II.  As inscrições para ampla concorrência. 
 

Art. 2º - Ficam INDEFERIDAS as demais inscrições. 
 

Art. 3º - Quanto ao indeferimento da inscrição, cabe recurso à Fundação de Apoio ao Desenvolvimento UNICENTRO no prazo máximo de 02 (dois) 
dias úteis contados a partir da data de publicação deste edital. 

 
Parágrafo único. O recurso deverá ser protocolado em formulário próprio disponível no endereço eletrônico www.concursosfau.com.br, (área do 
candidato) no período das 09:00 h do dia 04/11/2021 até as 23:59 h do dia 05/112021, observado o horário oficial de Brasília-DF. 

 
Art. 4º - As provas serão aplicadas no dia 05/12/2021, em horários e locais a serem divulgados em 01/12/2021, no CARTÃO DE INFORMAÇÃO DO 
CANDIDATO. 

 
Art. 5º - O candidato com a inscrição deferida deverá acessar o endereço eletrônico www.concursosfau.com.br a partir das 18:00 h do dia 0112/2021 
e imprimir o cartão de informação do candidato. 

 
Art. 6º - Este edital entrará em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições em contrário. 

 
Mariópolis/PR, 03 de novembro de 2021. 

 
JULIANA ROSÁRIO 

  PRESIDENTE DA COMISSÃO ORGANIZADORA 
 

 
INSC CARGO NOME 

153548 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE FLAVIA DANIELE RODRIGUES 
153530 ENFERMEIRO ANA PAULA MARQUES 
153571 ODONTÓLOGO EDILAINE SOARES SANTOS DE SOUZA 
153546 ODONTÓLOGO JANAINE FÁTIMA DE PAULA KLAFKE 
153561 ODONTÓLOGO WILLIAN SILVEIRA DA COSTA 

 
  

 
INSC CARGO NOME  

154593 AGENTE COMBATE A ENDEMIAS ELISANGELA LEITE GAVENDA 

155270 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE ANDREIA DE LIMA SERPE 

153531 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE CELI TEREZINHA SCHAUSS DAS DORES 

153547 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE CINTIA IARA DO NASCIMENTO SIQUEIRA 

154920 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE CLAUDIA SPERB 

153587 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE DAIANE CRISTINA DE LIMA FARIAS 

 
ISENÇÃO DA TAXA DE INSCRIÇÃO 

DEFERIMENTO DAS INSCRIÇÕES DO PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO 
 

 
AMPLA CONCORRÊNCIA 

DEFERIMENTO DAS INSCRIÇÕES DO PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO 
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ESTADO DO PARANÁ 
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155168 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE ELICINEIA MARTINS KOLER 

155114 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE ELOIZA MARCANTE 

153548 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE FLAVIA DANIELE RODRIGUES 

155007 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE FRANCINI LEITE 

154076 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE GABRIEL FERNANDES BARBOSA DA SILVA 

155208 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE GISLAINE BICALHO DA SILVA LOPES 

155298 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE IARA RODRIGUES ALVES 

153575 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE IVÂNIA PASSER DE LIMA 

155183 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE JAINE LUCOT DUTRA 

153560 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE JOCELAINE DE LIMA FERREIRA 

154897 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE JOCELAINE DOS SANTOS POMIECHINSKI 

155199 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE KALYANDRA EDUARDA SCHORN 

153619 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE LEILA DINIZ 

153640 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE LUANA CONTTI DE LIMA 

154941 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE MARCIO SPRICIGO 

154675 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE MARIZA CRISTINA CAMPRA 

155284 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE MICHELE DE FREITAS SANTOS 

154599 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE MICHELE LEITE 

155213 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE MONICA DE SOUZA DE ALMEIDA 

153594 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE RENATA SOUZA DA SILVA 

154649 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE RODRIGO BARRETO STANQUEVISKI 

154807 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE SAMUEL SARAÇA DE OLIVEIRA 

154912 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE SHAYANA DA VEIGA DO AMARAL 

153585 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE SILVANA ALVES DA ROSA 

153552 AGENTE COMUNITÁRIO DE SAÚDE TIBÉRIO LOPES 

153544 AUXILIAR EM ODONTOLOGIA CAROLINE DA SILVA DELLANI 

153541 AUXILIAR EM ODONTOLOGIA SIMONE OTELAKOSKI 

153583 AUXILIAR EM ODONTOLOGIA SIMONE RODRIGUES OLIVEIRA DOS SANTOS 

153530 ENFERMEIRO ANA PAULA MARQUES 

153661 ENFERMEIRO ANGELA MARTA MARCON SCHREINER 

153570 ENFERMEIRO APARECIDO 

155345 ENFERMEIRO BETHANIA XAVIER FERREIRA 

155134 ENFERMEIRO CLAIR JOSÉ 

155228 ENFERMEIRO CLEIDINERI MARIA DOS SANTOS 

154276 ENFERMEIRO CRISTIANE TEBEROSKI HEINDRICKSON 

153586 ENFERMEIRO DANIELLI 

154914 ENFERMEIRO ELIANE APARECIDA DA ROSA 

154210 ENFERMEIRO GIANA TEREZINHA BABINSKI 

155222 ENFERMEIRO IVAIR LUIZ CUNICO JUNIOR 
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155148 ENFERMEIRO JÉSSICA CRISTINA SANTIAGO SILVA 

155320 ENFERMEIRO MATHEUS ANTONIO MARCINIAKI 

154671 ENFERMEIRO MONICA TONDO 

153532 ENFERMEIRO RUBENS JOSE DE SOUZA SANT'ANA 

154741 ENFERMEIRO SILVANA SANTOS 

153579 ENFERMEIRO SIMONE 

155062 ENFERMEIRO WANESSA CAVALCANTE CURADO PLAKITKEM 

153613 FARMACÊUTICO ANA PAULA SIMIONATO GEDOZ 

153569 FARMACÊUTICO CARINA ELENA GUEDES MARTINELLI 

153566 FARMACÊUTICO GABRIELI PAULA LUDWIG 

153634 ODONTÓLOGO ANDRE LUIZ CALDART 

155157 ODONTÓLOGO CAROL PIROLA SIMIONATO 

153571 ODONTÓLOGO EDILAINE SOARES SANTOS DE SOUZA 

155304 ODONTÓLOGO ELUANA SOARES DE ANDRADE 

153546 ODONTÓLOGO JANAINE FÁTIMA DE PAULA KLAFKE 

153652 ODONTÓLOGO LAURA RIBAS ORTIZ DE SOUZA 

155091 ODONTÓLOGO MÁRCIA APARECIDA DA CRUZ 

155043 ODONTÓLOGO MARIA ADRIELLY BATTISTI GOBATTO 

153596 ODONTÓLOGO MYLENA DE MEDEIROS TONELLO 

153633 ODONTÓLOGO PAULA REGINA DIAS MARTINS 

154529 ODONTÓLOGO TÁRCIS PAULEK PADOAN 

153561 ODONTÓLOGO WILLIAN SILVEIRA DA COSTA 

155244 TÉCNICO EM ENFERMAGEM ANA MARI CORDEIRO DA SILVA 

155319 TÉCNICO EM ENFERMAGEM DEBORA CRISTIANE MULLER COSTA 

154886 TÉCNICO EM ENFERMAGEM ELIANE APARECIDA BERTOLOTTI FERRARI 

153592 TÉCNICO EM ENFERMAGEM FABIOLA DOS SANTOS 

153617 TÉCNICO EM ENFERMAGEM GESSICA APARECIDA DE OLIVEIRA SOLDI 

153539 TÉCNICO EM ENFERMAGEM LEIDI MARA WALENDORFF 

154712 TÉCNICO EM ENFERMAGEM LENIRDE FÁTIMA PRESTES 

154813 TÉCNICO EM ENFERMAGEM MARLENE CARTERI 

153637 TÉCNICO EM ENFERMAGEM SONIA MARIA ZAMBONIN 

153584 TÉCNICO EM ENFERMAGEM THAIS 

153537 TÉCNICO EM ENFERMAGEM VANESSA CARNEIRO VIEIRA 

153658 ZELADOR CLAUDIA WITCHAK 

154461 ZELADOR CLEUSA APARECIDA PINHEIRO GONÇALVES 

153576 ZELADOR ELIANE DE SIQUEIRA VAZ 

154805 ZELADOR ELIZANDRA DE FATIMA VIDAL 

155307 ZELADOR MARIA DE LOURDES SOARES LOUREIRO DE ANDRADE 

 

CÂMARA MUNICIPAL DE CORONEL VIVIDA 
             ESTADO DO PARANÁ. 
CNPJ nº 77.778.637/0001-38  Fone: (46) 32321696 
 

LEI MUNICIPAL Nº. 3096/2021, de 1º de novembro de 2021 
 
Súmula: Reconhece e incentiva, no âmbito do Município, o uso da bicicleta como meio 
efetivo de mobilidade urbana sustentável e dá outras providências. 
 
A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/ - conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 
26 de maio de 2021, regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 

CÂMARA MUNICIPAL DE CORONEL VIVIDA 
             ESTADO DO PARANÁ. 
CNPJ nº 77.778.637/0001-38  Fone: (46) 32321696 
 

LEI MUNICIPAL Nº. 3097/2021, de 1º de novembro de 2021 
 
Súmula: Dispõe sobre a Política Municipal de incentivo ao patriotismo, através da 
execução dos Hinos Nacional e Municipal, nos estabelecimentos de ensino, em 
competições esportivas e em inaugurações de obras públicas e dá outras providências. 
 
A publicação na íntegra dos atos acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/ - conforme autorizado pela Lei Municipal nº 3063, de 
26 de maio de 2021, regulamentada pelo Decreto nº 7691, de 14 de julho de 2021. 

 

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA 
Cagol & Chaves Imobiliária Ltda, torna público que Recebeu do IAT, a 
Licença Prévia, para o Loteamento Tomazini, a ser instalado no Imóvel 
“Fazenda Sant’Ana” no município de Vitorino, matrícula n°14.661 do 2°Ofício 
da Comarca de Pato Branco– PR. 
 
 
 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO  
Cagol & Chaves Imobiliária Ltda, torna público que irá Requerer ao IAT, a 
Licença de Instalação, para a implantação do Loteamento Tomazini, a ser 
instalado no Imóvel “Fazenda Sant’Ana” no município de Vitorino, matrícula 
n°14.661 do 2°Ofício da Comarca de Pato Branco– PR. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
MUNICÍPIO DE ITAPEJARA D’OESTE - PR 
Extrato de Aditivo de Contrato N° 2720/2020 
Contratante: Município de Itapejara D’Oeste - PR 
Contratado: Norte Nutri Produtos Médicos e Nutrição Eireli - Me, 
inscrita no CNPJ/MF sob o nº 29.515.361/0001 - 52. 
Objeto: Contratação de empresa especializada na comercialização de 
suplementos alimentares a serem distribuídos para a população de 
baixa renda, enfermos e carentes do Município de Itapejara D’Oeste - 
PR, conforme Edital de Pregão Presencial Nº 018/2020. 
Fica prorrogado o prazo de vigência do contrato passando sua vigência 
de 08 (oito) de Setembro de 2021 para 08 (oito) de Dezembro de 2021. 
Data do Aditivo: 08 (oito) de Setembro de 2021. 
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 Adesão ao 
Sisu vai de 
8 a 12 de 
novembro 
Agência Brasil

O Ministério da Educa-
ção (MEC) divulgou na quin-
ta-feira (28) o edital de ade-
são das instituições públicas 
de educação superior ao 
primeiro processo seletivo 
de 2022 do Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu). O pra-
zo é de 8 a 12 de novembro 
e a adesão deve ser feita por 
meio do sistema de gestão 
do Sisu.

O documento com o 
cronograma e procedimen-
tos foi publicado no Diário 
Oficial da União.

É de exclusiva respon-
sabilidade da instituição 
participante descrever, no 
documento de adesão, as 
condições específicas de 
concorrência às vagas por 
ela ofertadas. Aquelas que 
precisarem retificar infor-
mações sobre a adesão te-
rão de 15 a 19 de novembro 
para enviar os novos docu-
mentos ao MEC, também 
por meio do site do Sisu.

O edital de adesão ao 
Sisu prevê ainda que seja 
disponibilizado, pelas ins-
tituições, o acesso virtual 
para que os estudantes se-
lecionados pelo programa 
possam encaminhar a docu-
mentação exigida e efetuar 
suas matrículas de forma re-
mota, caso não possam reali-
zar os procedimentos neces-
sários de forma presencial.

Cabe a elas, ainda, di-
vulgar, tanto em suas pági-
nas na internet como em lo-
cais de grande circulação de 
estudantes, as condições es-
pecíficas de concorrência às 
vagas ofertadas no âmbito 
do Sisu, conforme seus do-
cumentos de adesão, bem 
como editais próprios e a 
sistemática adotada para a 
convocação dos candidatos.

O Sisu é o sistema in-
formatizado do MEC para 
acesso de estudantes a um 
curso de graduação em uni-
versidades públicas do país, 
sejam elas federais, estadu-
ais ou municipais. As vagas 
são abertas semestralmen-
te e, para participar, é pre-
ciso ter garantido um bom 
desempenho nas provas do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) e não ter ze-
rado a redação.

Para a seleção dos can-
didatos, serão exigidos, ex-
clusivamente, os resultados 
obtidos pelos estudantes 
no Enem de 2021, que será 
aplicado nos próximos dias 
21 e 28 de novembro. Após 
a divulgação da data do re-
sultado do Enem 2021, o 
MEC publicará o edital com 
o prazo de inscrição e de-
mais procedimentos para o 
Sisu do primeiro semestre 
de 2022.

Agência Brasil
A Sociedade Brasileira de Uro-

logia (SBU) alerta sobre os impac-
tos da pandemia da covid-19 no 
setor, especialmente na realização 
de diagnósticos e de tratamentos 
do câncer de próstata. O alerta é 
feito no mês em que se desenvol-
ve a campanha mundial Novembro 
Azul, que começou em 2003, na 
Austrália, com a intenção de cha-
mar a atenção para a importância 
da prevenção e do diagnóstico pre-
coce de doenças que atingem a po-
pulação masculina.

As cirurgias para retirada da 
próstata por câncer tiveram redu-
ção de 21,5% na comparação entre 
2019 e 2020. Os dados inéditos do 
Ministério da Saúde, obtidos a pe-
dido da SBU, constam do Sistema 
de Informação Hospitalar (SIH). As 
coletas do antígeno prostático es-
pecífico (PSA) e de biópsia da prós-
tata que, junto com o exame de to-
que retal, diagnosticam a doença, 
registraram quedas de 27% e 21%, 
respectivamente, como mostram as 
informações do Sistema de Infor-
mações Ambulatoriais, do Sistema 
Único de Saúde (SUS).

Houve diminuição ainda no 
número de consultas urológicas no 

SUS (33,5%). As internações de pa-
cientes com diagnóstico da doença 
caíram 15,7%. As consultas com um 
urologista também sofreram que-
da. Até julho, foram 1.812.982, en-
quanto em 2019 foram 4.232.293 
e em 2020, 2.816.326.

Embora já tenham começado a 
ocorrer neste ano, as consultas ain-
da estão em baixa. “Até nós que tra-
balhamos em consultórios particu-
lares começamos a perceber que 
pacientes voltaram a marcar con-
sultas, mas realmente houve um 
período em que não foi possível 
trabalhar. Hoje, a gente já conse-
guiu recuperar quase 60% do mo-
vimento que havia antes da pan-
demia. As cirurgias estão voltando, 
mas em pacientes que já tinham in-
dicações antes de todo esse proces-
so”, afirmou o secretário-geral da 
SBU, Alfredo Canalini.

Ele contou que como os hospi-
tais e centros de atendimentos tive-
ram que concentrar as atenções em 
pacientes atingidos pela pandemia, 
o medo de contaminação pela co-
vid-19 afastou as pessoas da pro-
cura aos médicos. “Esses locais pas-
saram a ser vistos como de maior 
risco de contaminação. As pessoas 
pararam de fazer as coisas. A gen-

te percebeu isso não só nos novos 
diagnósticos, mas inclusive em al-
guns pacientes que estavam fa-
zendo tratamento para câncer in-
dependente do tipo. Eles pararam 
e sumiram, resolveram não correr 
risco e ficaram em casa. Isso preju-
dicou muito”, disse Canalini em en-
trevista à Agência Brasil.

Segundo ele, a urologia não 
pode ter consultas por telemedici-
na, como passaram a ocorrer com 
outras especialidades por causa da 
pandemia. “Este tipo de instrumen-
to não possibilita o exame físico do 
paciente, por exemplo, a primeira 
consulta não pode ser feita por te-
lemedicina. Não é ideal, e o pacien-
te corre risco”, afirmou.

 Câncer de próstata
Com exceção do câncer de pele 

não melanoma, o câncer de prósta-
ta é o tumor mais frequente no ho-
mem. Estimativa do Instituto Nacio-
nal do Câncer (Inca), indica que em 
2021 são esperados 65.840 novos 
casos, mas muitos podem nem ter 
sido diagnosticados. A SBU também 
obteve informações do SIM), que in-
dicam aumento de 10% na mortali-
dade por câncer de próstata em cin-
co anos. Em 2015, eram 14.542, e 

subiram para 16.033 em 2019.
A preocupação com o atraso nas 

consultas médicas é que em 90% 
dos casos, em fases iniciais, o cân-
cer de próstata pode ser curado. A 
glândula se localiza abaixo da bexi-
ga. Dentro dela passa o canal da ure-
tra, por onde a urina vai da bexiga 
para o meio externo. A vontade de 
urinar com frequência e a presen-
ça de sangue na urina ou no sêmen 
podem significar a presença do cân-
cer numa fase mais avançada. Nem 
todo tipo da doença tem necessidade 
de cirurgia, quimioterapia e outros 
tratamentos, mas pode ser acompa-
nhado por meio da vigilância ativa. 
“Após a avaliação urológica, os pa-
cientes portadores de doença de bai-
xa agressividade, avaliados por meio 
de critérios histopatológicos, clínicos 
e dosagem do PSA, podem optar por 
essa modalidade de tratamento. En-
tretanto, necessitam ser monitora-
dos para que em caso de progres-
são tumoral, o tratamento adequado 
seja instituído”, disse o coordenador 
do Departamento de Uro-oncologia 
da SBU, Rodolfo Borges, acrescen-
tando que as principais vantagens da 
vigilância ativa são evitar as possí-
veis morbidades dos tratamentos in-
tervencionistas.

Consultas urológicas caem na pandemia e 
sociedade alerta população

Agência Brasil 
A ministra da Agricultura, Pe-

cuária e Abastecimento, Tereza 
Cristina, afirmou na segunda-feira 
(1º) que a agropecuária, realiza-
da de maneira sustentável, é par-
te da solução para um duplo desa-
fio: mudança do clima e segurança 
alimentar.

Segundo a ministra, até 2030 
o objetivo brasileiro é disseminar 
as tecnologias de baixa emissão de 
carbono a mais 72 milhões de hec-
tares de terras agricultáveis sem 
necessidade de converter novas 
áreas à atividade produtiva. Com 
isso, a previsão é de que seja mi-
tigada a emissão de mais de 1 bi-
lhão de toneladas de carbono (CO²) 
equivalente.

“O potencial transformador da 
agropecuária de baixa emissão de 
carbono é enorme. Queremos com-
partilhar essa experiência com pa-
íses de realidades semelhantes. 
Apenas com a disseminação das 
melhores práticas a todos os pro-
dutores poderemos colher os im-
pactos positivos que a produção 
de alimentos, fibras e bioenergia 
pode ter”, disse a ministra durante 
a abertura do Brasil na COP26, na 
sede da Confederação Nacional da 
Indústria (CNI), em Brasília.

Recuperação ambiental
Em Glasgow, no painel “Políti-

cas Públicas para Preservação e Re-
cuperação Florestal”, o diretor de 
Regularização Ambiental do Servi-
ço Florestal Brasileiro, João Adrien, 
afirmou que a previsão de recupe-
ração em propriedades rurais por 
meio do Programa de Regulariza-
ção Ambiental é de 34,4 milhões de 
hectares de reserva legal nos próxi-

mos 20 anos.

Novas metas
Também na segunda-feira, o 

ministro do Meio Ambiente, Joa-
quim Leite, anunciou uma nova 
meta de redução de emissões de ga-
ses do efeito estufa. “Apresentamos 
hoje uma nova meta climática, mais 

ambiciosa, passando de 43% para 
50% até 2030; e de neutralidade de 
carbono até 2050, que será forma-
lizada durante a COP26”, disse. Lei-
te participou da abertura da cúpula 
por meio de transmissão simultâ-
nea, em evento realizado em Brasí-
lia, na sede da Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI).

Agropecuária é parte da solução para 
mudanças climáticas, diz ministra

anTÔnio CrUZ/aGÊnCia Brasil

Objetivo do país é disseminar as tecnologias de baixo carbono no setor
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Agência Brasil
Em três meses de existência, a Opera-

ção Guardiões do Bioma combateu 16,5 mil 
incêndios florestais em 11 estados dos bio-
mas Amazônia, Cerrado e Pantanal, aplican-
do mais de 1,5 mil multas e promovendo 
3,2 mil ações preventivas. As estatísticas fo-
ram apresentadas pelos ministros da Justi-
ça e Segurança Pública, Anderson Torres, e 
do Meio Ambiente, Joaquim Leite, logo após 
a abertura da participação brasileira na 26ª 
Conferência das Nações Unidas para Mu-
danças Climáticas (COP26).

Os dois ministros também assinaram 
acordo de cooperação técnica para reforças 
as ações conjuntas das pastas. O evento foi 
transmitido ao vivo num pavilhão montado 
na sede da Confederação Nacional da Indús-
tria (CNI), em Brasília. Leite irá a Glasgow, 
na Escócia, onde ocorre a COP 26, na sema-
na que vem.

Marcada por ações integradas entre a 
União, os estados e municípios para a pro-
teção do meio ambiente, a Operação Guar-
diões do Bioma recebeu investimentos de 
R$ 60 milhões do governo federal, de acor-
do com Torres. Desde o início dos trabalhos, 
em agosto, a operação apreendeu mais de 
5 mil metros cúbicos de madeira, 120 má-
quinas (entre esteiras e tratores) e resgatou 
mais de mil animais.

O ministro da Justiça citou os números 
da operação. Ao todo, 8 mil profissionais es-
tão envolvidos, 1,8 mil viaturas e mais de 
100 embarcações (barcos e lanchas) estão 
sendo usadas. A operação tem 11 aerona-
ves de asa fixa e 13 helicópteros. Os esta-
dos com maior eficácia foram o Pará e Mato 
Grosso do Sul, onde 91% dos focos de incên-
dios foram controlados. Em seguida vem o 

Amazonas, com 81%.

Responsabilização
Segundo Anderson Torres, o principal 

mérito da operação consiste na integração 
dos sistemas de vigilância e de defesa para 
não apenas combater os incêndios, mas res-
ponsabilizar quem os provoca. “O objetivo 
é responsabilizar quem causa os incêndios 
de maneira dolosa e independente dos fins. 
Isso facilita trabalho da Polícia Judiciária, 
identificando os autores”, explicou.

O ministro do Meio Ambiente disse que 
a presença de agentes da Força Nacional 
Ambiental e da Polícia Federal é importan-
te para impedir que os mesmos criminosos 
voltem a desmatar e a queimar a vegetação. 
Segundo ele, o envolvimento do Ministério 

da Justiça inibe a retomada dos crimes am-
bientais após a autuação dos fiscais do Ins-
tituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Re-
cursos Naturais (Ibama) e do Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio).

 “O Ibama vai estar ali, atuando contra o 
crime ambiental, mas a Força Nacional está 
ali inibindo o crime ambiental. A presença 
da Força Nacional que irá inibir a recorrên-
cia dos crimes ambientais numa área”, afir-
mou Joaquim Leite.

Orçamento
Ao enumerar as ações do Ministério do 

Meio Ambiente, Leite informou que a pasta 
recebeu recentemente uma complementa-
ção de R$ 270 milhões no orçamento para 

reforçar a fiscalização do Ibama, com a com-
pra de equipamentos, veículos e sistemas de 
navegação. A verba para fiscalização am-
biental em 2021 passou de R$ 228 milhões 
para R$ 478 milhões.

O ministro também citou a contratação 
de 739 novos agentes de fiscalização pelo 
Ibama. “O nosso ministério foi um dos pou-
cos que contratou neste ano”, disse Leite, 
que também mencionou o reforço de 700 
homens da Força Nacional Ambiental do Mi-
nistério da Justiça.

Em relação ao combate direto a incên-
dios, o ministro do Meio Ambiente afirmou 
que a pasta tem à disposição 3,2 mil ho-
mens do Ibama e do ICMBio, 6 mil homens 
da Operação Guardiões do Bioma e 15 cami-
nhões-bombeiro especiais.

Vigilância espacial
Além da cooperação com o Ministério 

da Justiça, o Ministério do Meio Ambiente 
recebe o apoio do Ministério da Defesa, dis-
se Leite. Por meio do Centro Gestor e Ope-
racional do Sistema de Proteção da Ama-
zônia (Censipam), informações de diversos 
satélites e sistemas de vigilância são reuni-
das, melhorando a resolução e a frequência 
dos alertas.

O sistema, ressaltou Leite, permite de-
tectar desmatamentos e incêndios com um 
dia de defasagem e tem imagens com reso-
lução de 1 metro, que facilitam a identifi-
cação do ponto de origem do fogo. “Prati-
camente temos uma inteligência artificial, 
trazendo os polígonos de atuação. Essa atu-
ação será feita pelo Ibama e pelo ICMBio, 
pela Força Nacional. O Censipam emite o 
alerta, e os agentes de fiscalização atuam 
juntos”, acrescentou o ministro.

Operação combateu 16,5 mil incêndios florestais em três meses
Johnson Barros/Força aérea Brasileira 

Informação foi dada pelo ministro do Meio Ambiente na COP26
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